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Уровень недостатка
Минтруд изменит правила начисления соцвыплат

Любовь Лежнева

М интруд планирует изменить 
правила начисления соцвыплат 

на детей от трёх до семи лет, а также 
женщинам, вставшим на учёт в ран-
ние сроки беременности, и одиноким 
родителям. Как пояснила «Извести-
ям» замминистра труда и соцзащиты 
Ольга Баталина, изменения коснут-
ся имущества, которое принадле-
жит людям, претендующим на соци-
альную помощь. Если сейчас семьи 
с двумя машинами на неё рассчиты-

вать не могут, то по новым правилам 
при решении о выплатах власти не бу-
дут учитывать автомобили, если они 
находятся в розыске или под арестом. 
Изменения стали ответом на обраще-
ние Совета матерей, куда поступали 
жалобы по этой теме. Их внесут в за-
конодательство до конца года.

Во время пандемии власти реши-
ли поддержать малообеспеченное 
население. Чтобы получить деньги, 
необходимо попадать под опреде-
лённые критерии. Основные требо-
вания для назначения выплаты на ре-

бёнка в возрасте от трёх до семи лет 
утверждены постановлением прави-
тельства № 384 от 31 марта 2020 года. 
Согласно пункту 16, если у членов се-
мьи два автомобиля или более — это 
становится основанием для отказа 
в предоставлении госпомощи. Ис-
ключения делают только для мно-
годетных семей, семей с инвалида-
ми, а также если авто было получено 
благодаря мерам соцподдержки: 
в таком случае людям отказывают, 
если у них три машины 
и больше. 
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Дать светофору
«Антиотмывочную» платформу просят 
распространить на госорганы

Наталья Ильина

Д ействие «антиотмывочного све-
тофора» Центробанка предложи-

ли распространить на всех участников 
хозяйственной деятельности. Соглас-
но нынешней версии законопроекта, 
платформа «Знай своего клиента», ко-
торая предполагает разделение ком-
паний на группы в соответствии с уров-
нем риска, затрагивает только юрлиц 
и ИП и не касается государственных ор-
ганов и органов местного самоуправле-
ния, что не совсем справедливо, счита-
ют в Ассоциации банков России (АБР). 
Она направила свой отзыв на законо-
проект в Госдуму (есть у «Известий»), 
уточнив, что отдельные недобропоря-
дочные сотрудники этих организаций 
могут быть причастны к проведению 
махинаций. Банки считают, что целе-
сообразно расширить действие плат-
формы ещё и на госорганы ради опера-
тивного получения от них информации 
о клиенте. Как отреагировали на пред-
ложение в Госдуме и что ещё предла-
гает изменить бизнес — в материале 
«Известий».

Платформа «Знай своего клиен-
та» (ЗСК), которую разрабатывает ЦБ, 
предполагает разделение юрлиц и ИП 
на три группы — «зелёную», «жёлтую» 
и «красную» — в соответствии с уров-
нем риска по «антиотмывочному» за-
кону. Банковское сообщество в целом 
поддерживает законопроект, регла-

ментирующий работу этого механизма, 
говорится в письме АБР в Госдуму. Кре-
дитные организации также одобряют, 
что представителей банков и бизнеса 
планируется включить в состав меж-
ведомственной комиссии по реабили-
тации клиентов, попавших в чёрные 
списки по ошибке, добавил вице-пре-
зидент ассоциации Алексей Войлуков.

Вместе с тем в письме отмечается, 
что требуется разработать унифици-
рованный перечень критериев разне-
сения клиентов по разным зонам.

Кроме того, кредитные организации 
предлагают распространить действие 
платформы в том числе и на государ-
ственные органы и органы местного са-
моуправления, поскольку они также 
могут быть вовлечены в совершение 
подозрительных операций, 
отмечается в документе АБР. 

Первым делом — в самолёты
Из Кабула вывезли россиян и союзников

Антон Лавров, Алексей Рамм

С амолёты с россиянами и граж-
данами стран — участниц блока 

ОДКБ 25 августа вернулись из Афга-
нистана. Для эвакуации более 500 че-
ловек задействовали четыре само-
лёта военно-транспортной авиации 
Минобороны РФ. Пока нет информа-
ции, планируются ли повторные рей-
сы в Афганистан. Эксперты отмечают 
высокую эффективность российской 
операции. Одновременно США нача-
ли сокращение своего военного кон-
тингента в аэропорту Кабула, чтобы 
успеть до оговорённой с «Талиба-
ном» (запрещён в России) даты 31 ав-
густа. В Вашингтоне не уверены, что 
им удастся забрать всех своих граж-
дан до этого срока, хотя после хаоса 
первых дней удалось серьёзно нарас-

тить темпы вывоза беженцев и ино-
странцев из страны.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в оборонном ведомстве, подго-
товка к эвакуации началась ещё в кон-
це прошлой недели. Официально 
операция по вывозу стартовала в по-
недельник, 23 августа. В этот день три 
Ил-76 военно-транспортной авиации 
были заранее отправлены на аэродро-
мы в Киргизии и Таджикистане и нахо-
дились там в постоянной готовности. 
Ещё один Ил-62 вылетел с подмосков-
ного аэродрома Чкаловский. Источ-
ники объяснили, что такой сложный 
путь был выбран из соображений без-
опасности. На борту всех самолётов 
присутствовали медики, переводчи-
ки, а также российские военные, гото-
вые оказать силовую под-
держку.

Время и деньги
В России резко вырос средний срок кредитов — какие риски видит в этом ЦБ

Мария Колобова

В 2021-м резко вырос средний срок ипо-
теки: для новостроек — на два года, 

а для вторичного жилья — на два с поло-
виной. Показатель достиг 20,9 и 20 лет со-
ответственно, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Центробанка. Там отме-
тили, что «удлинение» кредита позволяет 
снизить размер ежемесячного платежа, 
компенсировав удорожание жилья. Одна-
ко у необеспеченных потребительских за-
ймов с длительным сроком существенно 
более высокая дефолтность, кроме того, 
повышается общая сумма выплат, преду-
предили в регуляторе. В бюро кредитных 
историй добавили, что сроки кредитова-
ния выросли также по займам на автомо-
били и потребительским ссудам.

Средний срок ипотечных креди-
тов в первом полугодии 2021-го значи-
тельно вырос по сравнению с анало-
гичным периодом 2020-го, сообщили 
в пресс-службе Банка России. Для жи-
лищных займов под залог прав требо-
вания по договору долевого участия 
(ДДУ) (новостройки) показатель уве-
личился на два года и достиг 20,9, а по не-
ДДУ (вторичка) повысился на 2,5 года — 
до 20 лет. Тенденция получила начало 
в 2016 году, когда значения не превыша-
ли 15 и 14,8 года соответственно. В 2021-
м она усилилась за счёт увеличения 
ипотечных ставок: удлиняя ссуду, за-
ёмщики снижали ежемесячный платёж, 
компенсируя подорожание жилья, объ-
яснили в ЦБ.

Средние сроки кредитования также 
выросли по автозаймам: с 3,8 до 4,5 года, 
а по потребительским необеспечен-
ным ссудам или займам наличными — 
с 3,5 до почти 3,9 года, добавил директор 
по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков. 
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Первым делом — в самолёты
A В среду, 25 августа, все четы-

ре борта вылетели в Кабул. 
По словам корреспондента «Известий» 
Валентина Трушнина, участвовавше-
го в эвакуации, всего в списке пасса-
жиров было 511 человек. Их организо-
ванно, колонной автобусов доставили 
в аэропорт столицы Афганистана, куда 
уже прибыли российские самолё-
ты. Все пассажиры перед посадкой 
прошли контроль через рамку метал-
лоискателя. Им также измерили тем-
пературу. По сообщению Минобороны, 
на каждом самолёте были врачебно-
сестринские бригады военных меди-
ков с необходимым медоборудова-
нием и лекарствами, запас питьевой 
воды, одеял и индивидуальных раци-
онов питания.

Среди вывезенных из Афганиста-
на рейсами военно-транспортной 
авиации оказались не только росси-
яне, но и граждане Белоруссии, Тад-
жикистана и других стран — участниц 
ОДКБ. Самолёты сделали промежуточ-
ные остановки в Таджикистане на аэро-
дроме Гиссар и в Киргизии на авиабазе 
Кант, чтобы высадить местных жите-
лей, а затем направились в Ульяновск.

— Надо отметить отличную орга-
низацию операции, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — Она была 
проделана очень эффективно. Никто 
не лез верхом на российские самолё-
ты, не набивался, как сельди в бочке. 
Людей эвакуировали в нормальных ус-
ловиях, спокойно и планово. Для это-
го удалось договориться и с американ-
цами, и с новыми местными властями.

Эксперт напомнил, что военно-
транспортная авиация имеет богатей-
ший опыт быстрой перевозки военных 
и гражданских лиц в самых разных ус-
ловиях. Только за последние два года 
она использовалась для эвакуации 
российских граждан из карантинно-
го Китая и экстренной переброски рос-
сийских миротворцев в зону нагорно-
карабахского конфликта.

�� ФИНАЛЬНЫЕ ДНИ

Талибы отказались продлить срок 
эвакуации иностранных войск и тех-

ники из аэропорта Кабула. Они тре-
буют полностью вывезти их к 31 авгу-
ста. В противном случае группировка 
грозит принять против оставшихся 
военные меры. США не удалось до-
говориться о продлении операции 
на сентябрь.

Президент США Джо Байден отме-
тил, что попытка задержаться после 
оговорённого срока грозит конфрон-
тацией с талибами и терактами. Тем 
не менее он сообщил другим лидерам 
G7, что не исключает возможности 
увеличения сроков операции. Байден 
уже дал поручение Пентагону и Госу-
дарственному департаменту разрабо-
тать запасные планы действий на этот 
случай.

Ежедневно число вывезенных 
из страны растёт. Рекордным стал 
вторник, 24 августа. Представитель 
Пентагона заявил, что за сутки ави-
ация эвакуировала из Афганистана 
в другие страны региона 21,6 тыс. че-
ловек. Для этого задействовали 37 аме-
риканских самолётов и 57 воздушных 
судов союзников. Большинство эва-
куированных — афганские беженцы — 
кандидаты на получение специальных 
иммиграционных виз в США.

В общей сложности к 25 августа 
из Кабула по воздуху вывезли 64 тыс. 
человек. США удалось за это время 

вывезти лишь 4 тыс. американских 
граждан. Госдепартамент затрудня-
ется назвать точное число оставших-
ся и оценивает его в несколько тысяч 
человек. Дело осложняется тем, что 
далеко не все они проживали в Кабу-
ле и его окрестностях. Большое чис-
ло рассеяно по всей территории стра-
ны и не может добраться в аэропорт 
вовремя.

Тем не менее Соединённые Шта-
ты уже начали сокращать свою груп-
пировку в Кабуле. 24 августа оттуда 
по воздуху вывезли несколько сотен 
человек штабного и вспомогательно-
го персонала. Пресс-секретарь Пен-
тагона Джон Кирби заявил, что США 
готовы к уничтожению в Кабуле воен-
ной техники, которую придётся там 
оставить.

Собственные операции по эваку-
ации граждан и афганских союзни-
ков ведут Великобритания, Франция 
и некоторые другие страны. Но их дей-
ствия затрудняются тем, что по амери-
канской договорённости с талибами 
они не могут действовать за предела-
ми Кабула.

�� ХАОТИЧНОЕ НАЧАЛО

Вывоз иностранцев и беженцев из Ка-
була стартовал сразу после полного 

захвата движением «Талибан» вла-
сти в столице и стране в воскресенье, 
15 августа. Начавшаяся в городе пани-
ка привела к хаосу в аэропорту, где 
собрались тысячи местных жителей, 
стремящихся покинуть страну лю-
бым способом. Несколько афганцев 
погибли, уцепившись за американ-
ский военно-транспортный самолёт 
С-17. После взлёта все они сорвались 
и упали на город с высоты в несколь-
ко сотен метров. Останки ещё одно-
го человека обнаружили в нише шас-
си уже после посадки.

Для наведения порядка в кабуль-
ском аэропорту США и союзники 
резко нарастили там свой контин-
гент. С 600 человек он за считаные 
дни был увеличен до более чем 6 тыс. 
военнослужащих. Туда переброси-
ли морскую пехоту и десантников 
из других стран Ближнего Востока 
и непосредственно из Соединённых 
Штатов.

Аэродром и взлётно-посадочную 
полосу опутали колючей проволо-
кой. Для сдерживания толп бежен-
цев приходилось постоянно стрелять 
в воздух и использовать светошумо-
вые гранаты. Группы желающих по-
кинуть Афганистан местных жите-
лей разгоняли с рулёжных дорожек 
и взлётно-посадочной полосы полё-
тами боевых вертолётов на малой 
высоте.

С самого начала талибы не препят-
ствовали вывозу иностранцев. Они 
не атаковали ни сам аэродром, ни са-
молёты, садящиеся и взлетающие 
с него. Бойцы «Талибана» обеспечи-
вают безопасность внешнего периме-
тра аэропорта, пропуская иностран-
цев, но не допуская в него желающих 
эвакуироваться афганцев.

Вашингтон признал, что вывезти 
до сентября всех сотрудничавших 
с Соединёнными Штатами афганцев 
не представляется возможным. Это 
же заявили и власти Великобрита-
нии. Число желающих покинуть Аф-
ганистан продолжает расти. Пентагон 
опасается, что к завершению эвакуа-
ционной операции 31 августа обста-
новка вокруг кабульского аэропорта 
вновь обострится.

Дмитрий Лару

П резидент заявил о необходимости 
совершенствовать систему оплаты 

труда педагогов. Выступая на заседа-
нии президиума Госсовета, Владимир 
Путин не стал вдаваться в детали, «что-
бы некоторых коллег из правительства 
не пугать», но подчеркнул, что в этом 
направлении есть определённые пла-
ны. Также он обратил внимание на то, 
что неравенство качества образования 
в российских школах остаётся слишком 
высоким. На заседании обсуждались 
сдача ЕГЭ, ликвидация третьей смены 
и отказ от слова «услуга» в контексте ра-
боты преподавателей. Перед этим пре-
зидент пообщался с представителями 
общественности, которые предложили 
ему ввести традицию поднятия россий-
ского флага в школах и улучшить пси-
хологическую помощь детям.

�� И СНОВА В ШКОЛУ

Ровно за неделю до старта нового учеб-
ного года, который запустят в очном 
формате, Владимир Путин провёл два 
мероприятия, посвящённых развитию 
системы образования в стране. Снача-
ла президент встретился с представи-
телями общественности: преподава-
телями школ и вузов, выпускниками, 
учащимися и их родителями, которые 
в ходе открытой беседы выступили 
с рядом инициатив.

Так, глава государства поддержал 
предложение объявить 2023-й Годом 
педагога, так как в это время как раз 
будет отмечаться 200-летие со дня 
рождения известного русского педа-
гога Константина Ушинского. Также 
Владимир Путин положительно оце-
нил идею ввести в школах традицию 
поднятия российского флага. Прези-
дент заявил и о необходимости совер-
шенствовать систему оплаты труда пе-
дагогов. При этом, по его словам, надо 
учитывать бюджетные возможности 
государства.

— Я сейчас не буду вдаваться в де-
тали, чтобы некоторых наших коллег 
из правительства не пугать, но здесь 
есть определённые планы, — сказал он.

По словам президента, важно под-
держивать и тех, кто только готовится 
стать учителями. При этом несколько 
мер уже действует. К примеру, в школе 
могут преподавать успешно сдавшие 
сессию студенты педагогических ву-
зов, начиная с четвёртого курса. Кроме 
того, начиная с третьего курса учащи-
еся технических вузов имеют возмож-

ность вести секции и кружки, напри-
мер робототехнику.

Владимир Путин также поддержал 
создание интернет-платформы пси-
хологической помощи школьникам. 
Он признал, что Россия пока отстаёт 
от стран, которые активно используют 
возможности психологических служб 
и специалистов в этой области. По сло-
вам члена Общественной палаты РФ, 
директора Института изучения дет-
ства, семьи и воспитания РАО Натальи 
Агре, которая и обратилась к президен-
ту с этой инициативой, дети порой стал-
киваются с рисками и угрозами психо-
логической безопасности. В частности, 
речь идёт о буллинге или вовлечении 
школьников через интернет в различ-
ные асоциальные сообщества, подоб-
ные «Синим китам».

— Именно поэтому нужно компенси-
ровать недостаток детских психологов 
в каждой школе созданием единой плат-
формы, куда были бы подключены спе-
циалисты со всей страны, а у детей была 
бы возможность обратиться за психоло-
гической поддержкой в любое время и, 
если это необходимо, инкогнито, — ска-
зала «Известиям» Наталья Агре.

�� КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ

Уже после этой встречи Владимир 
Путин провёл заседание президиу-
ма Госсовета. Оно началось с реше-

ния вопроса о том, как избавить сфе-
ру образования от слова «услуга».

— Только что мы говорили, я ещё 
об этом скажу, встречались с предста-
вителями отрасли, даже со школьни-
ками, с людьми, которые занимаются 
с научных площадок этими вопро-
сами. Многих из них задевает слово 
и термин «услуга», — заявил Влади-
мир Путин.

Президент призвал коллег прора-
ботать вопрос корректировки зако-
нодательства, чтобы это слово никак 
не было связано с высоким звани-
ем учителя и использовалось только 
в бюджетно-финансовых документах.

Серьёзное внимание было уде-
лено собственно образованию. Вла-
димир Путин признал, что в стране 
по-прежнему сохраняется сильное 
неравенство в его качестве. Особен-
но эта проблема проявляется на уров-
не средних школ, добавил он.

— Подчеркну: должен безусловно 
соблюдаться базовый принцип сис-
темы российского образования — это 
справедливость. То есть доступность 
качественного образования для каж-
дого ребёнка в соответствии с его ин-
тересами и способностями, — сказал 
президент.

Несмотря на то что школьное об-
разование сегодня доступно каждому, 
качество зачастую попадает в прямую 
зависимость от материального стату-

са семьи, отметила в беседе с «Извес-
тиями» директор Института прогрес-
сивного образования Анна Маркс. Это 
хорошо видно на примере выпускных 
экзаменов: высокие баллы чаще на-
бирают те, кто может позволить себе 
оплатить репетиторов, онлайн-курсы 
и другие формы дополнительных за-
нятий, добавила эксперт.

— Занятия с репетитором по четы-
рём предметам будут стоить в месяц 
от 2,5 до 24 тыс. рублей. Чем дешевле — 
тем меньше опыта у педагога. Даже 
в онлайн-школах годовая подписка 
по одному предмету стоит не менее 
20 тыс., — уточнила она. — В результате 
складывается парадоксальная ситуа-
ция, когда на бюджетные места в вузы 

поступают в основном дети обеспе-
ченных родителей, а платят за высшее 
образование ребята из семей с невысо-
ким экономическим статусом.

Кроме того, в России существует 
проблема и с отставанием школьной 
программы от потребностей информа-
ционной экономики XXI века, считает 
Анна Маркс. По её мнению, в нынеш-
нее время обладать цифровыми ком-
петенциями не менее важно, чем знать 
таблицу умножения. Стоит отметить, 
что вопрос цифровизации образова-
тельного процесса находится в поле 
зрения властей. Владимир Путин под-
твердил, что уже в этом году все рос-
сийские школы должны получить до-
ступ к скоростному интернету.

�� ПОВЫСИТЬ ТЕМП

Между тем глава Минпросвещения 
Сергей Кравцов на заседании объявил 
о планах полностью ликвидировать тре-
тью смену в школах. Для достижения 
этой задачи к новому учебному году от-
кроется 130 новых общеобразователь-
ных учреждений, к 2025-му будет постро-
ено ещё 1,3 тыс. Глава ведомства также 
сообщил об ускорении темпов капиталь-
ного ремонта школ: в 2022 году будет от-
ремонтировано 1,5 тыс. зданий, а к нача-
лу 2024-го — 3 тыс. При этом в 2024 году 
все сельские школы будут оборудова-
ны согласно современным требовани-
ям. К этому времени также должна быть 
полностью устранена проблема нехват-

Новости

В списках значиться

Владимир Евсеев

Политолог

Н а встрече с представителями пар-
тии «Единая Россия» 22 августа 

президент РФ Владимир Путин за-
явил: ситуация в Афганистане имеет 
к российской безопасности прямое 
отношение. По его мнению, Москва 
не должна допустить, чтобы под ви-
дом беженцев из республики в Рос-
сию проникали боевики. Президент 
раскритиковал подход к этой пробле-
ме США и их союзников — метод, при 
котором афганских беженцев разме-
щают в республиках Центральной 
Азии (ЦА) до предоставления им виз 
на Западе, Владимир Путин назвал 
унизительным.

Что представляют собой эти аф-
ганские беженцы? Сейчас через 
аэропорт Кабула срочно пытают-
ся покинуть страну те граждане 
Исламской Республики Афгани-
стан (ИРА), кто тесно сотрудни-
чал с американцами и их союзни-
ками (причём по линии не только 
Пентагона, но и ЦРУ). Они обосно-
ванно беспокоятся за свою жизнь, 
опасаясь мести со стороны движе-
ния «Талибан» (запрещено в РФ). 
Таких «афганцев» не хотят видеть 
ни в России, ни в странах ЦА. При 
этом для массового исхода бежен-
цев из ИРА сегодня нет ни возмож-
ности, ни оснований: США и про-
американский режим Ашрафа 
Гани настолько быстро сдавали 
страну талибам, что даже не вели 
бои за провинциальные центры, 

и в итоге сейчас погранпереходы 
находятся под полным контролем 
«Талибана». Покинуть республи-
ку в таком режиме весьма затруд-
нительно.

В этих условиях лидер антита-
либского сопротивления в про-
винции Панджшер Ахмад Ма-
суд-младший выразил надежду 
на мирные переговоры с тали-
бами. Если же наладить диалог 
не удастся, то, по его словам, он го-
тов к борьбе — для этого ему нуж-
на помощь международного сооб-
щества. По информации западных 
стран, такая поддержка уже идёт 
из Таджикистана — вертолёты 
сил антиталибского сопротивле-
ния доставили в Панджшер столь 
необходимые оружие, боепри-
пасы и военное имущество. Если 
им удастся выстоять и сформи-
ровать Северный альянс-2 (пер-
вый такой союз возглавлял отец 
Ахмада Масуда-младшего — аф-
ганский полевой командир Ах-
мад Шах Масуд. В борьбе сначала 
с просоветским режимом, а потом 
с талибами он объединил таджи-
ков, пуштунов, узбеков, хазарей-
цев и другие этнические общ-
ности), то в ИРА может начаться 
гражданская война с последую-
щим исходом беженцев в страны 
ЦА. Для России этот сценарий не-
желателен.

Чтобы разобраться с негативны-
ми последствиями прихода тали-
бов к власти, 20 августа в Москве 
Владимир Путин обсудил афган-
скую проблему с канцлером Гер-
мании Ангелой Меркель. Эту же 
тему он затронул 21 августа с пре-
зидентом Казахстана Касым-Жо-
мартом Токаевым и во время теле-
фонного разговора с французским 
и турецким лидерами Эммануэ-
лем Макроном и Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом.

С учётом столь пристально-
го внимания мирового сооб-
щества к судьбе Афганистана 
на первый план выходит во-
прос, получит ли движение «Тали-
бан» международное признание 

МНЕНИЕ 

« ВАЖНО ПОДДЕРЖИВАТЬ И ТЕХ, КТО ТОЛЬКО ГОТО
ВИТСЯ СТАТЬ УЧИТЕЛЯМИ. ПРИ ЭТОМ НЕСКОЛЬ
КО МЕР УЖЕ ДЕЙСТВУЕТ. К ПРИМЕРУ, В ШКОЛЕ МО

ГУТ ПРЕПОДАВАТЬ УСПЕШНО СДАВШИЕ СЕССИЮ СТУДЕНТЫ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИХ ВУЗОВ — НАЧИНАЯ С ЧЕТВЁРТОГО КУРСА

Тяжело ученье
Путин заявил о совершенствовании оплаты труда педагогов
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Стресс-тест
Как Сергей Лавров приглашал главу австрийского МИДа в Крым

Татьяна Байкова

Москва пригласила австрийскую 
делегацию посетить Крым и сво-

ими глазами увидеть, как живут люди 
на полуострове. Об этом глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявил по итогам пере-
говоров с австрийским коллегой Алек-
сандром Шалленбергом. Правда, ми-
нистр не хочет нарушать солидарность 
с европейскими партнёрами ни в вопро-
се Крыма, ни в признании сертифика-
тов вакцинации. Отношения между Рос-
сией и Евросоюзом достигли «низшей 
точки», заявил Александр Шалленберг. 
Спор, возникший во время итоговой 
пресс-конференции, доказал: взаим-
ное сотрудничество упирается в евро-
пейское нежелание слышать Москву.

�� ЗА ЧТО НАКАЗЫВАЮТ 
КРЫМЧАН?

Сергей Лавров впервые с 2009 года по-
сетил Австрию с двусторонним ви-
зитом. Конечно, было много поездок 
в Вену на международные мероприя-
тия — чаще всего на заседания по иран-
ской ядерной сделке. Но этот визит 
оказался знаковым с точки зрения от-
ношений двух стран. Даже австрий-
ские журналисты в преддверии выхода 
министров к прессе пытались выяс-
нить у представителей российских 
СМИ, знаем ли мы что-то о том «как 
этого удалось достичь?». Их удивле-
ние обосновывалось крайне негатив-
ным фоном последних лет. Журнали-
сты из России попытались объяснить 
взбудораженным коллегам, что вза-
имные претензии не мешают вести 
открытый диалог. Для них это каза-
лось крайне странным. Больше все-
го их волновала судьба иноагентов 
и Алексея Навального в России.

Уже позже, во время пресс-кон-
ференции, Сергей Лавров рассказал, 
что закон об иноагентах появился 
в ответ на действия США, назвавших 
несколько российских СМИ так же. 
«Мы сохраняем паритет», — добавил 
глава МИД РФ. Что же касается судь-
бы блогера, то здесь необходимо для 
начала разобраться в обстоятельствах 
так называемого отравления, которые 
так тщательно скрывает Германия.

Ещё одной темой стала ситуация 
вокруг сертификатов вакцинации. 
С 15 августа Вена разрешила въезжать 
россиянам в страну с любыми целя-
ми, правда, десятидневный карантин 
придётся отсидеть всем, кто не привит 
сертифицированными ВОЗ вакцинами. 
«Спутника V» среди них до сих пор нет.

Ранее Вена выражала желание за-
купить 1 млн доз российского препа-
рата, однако позже решила повреме-
нить до одобрения вакцины.

Во время итоговой пресс-кон-
ференции Александр Шалленберг под-
твердил эту позицию. Он отметил, что 
Вена заинтересована в том, чтобы Ев-
ропейское агентство лекарственных 
средств (EMA) как можно скорее дало 
зелёный свет «Спутнику V». До этого 
момента Австрия не готова перенять 
опыт Венгрии, которая ещё до одобре-
ния препарата EMA признала россий-
ский сертификат.

Однако наиболее оживлённая часть 
пресс-конференции была посвящена 
всё ещё животрепещущей теме Кры-
ма. Так, на вопрос «Известий» главе ав-
стрийского МИДа «Неужели вам самим 
не хочется увидеть Крым?» Сергей Лав-
ров, предвосхищая ответ, отметил:

— Я убеждён, что желание у Австрии 
есть. Но насколько Австрия будет го-
това нарушать европейскую солидар-
ность, я не знаю.

— Не хочу разочаровать тебя, Сергей. 
Нет ни желания, ни намерения прие-
хать в Крым, — парировал Александр 
Шалленберг.

— Не хочу показаться невежливым 
гостем, но было важное сейчас сделано 
заявление Александром. Прошу зафик-
сировать, что у министра иностранных 
дел Австрии нет желания узнать, что 
же на самом деле происходит в Крыму. 
Но я всё равно его приглашаю и в Мо-
скву, и в другие наши города, и в Крым 
в том числе, — итоговое слово всё же 
было за российским министром.

Предложение воочию увидеть, как 
живёт полуостров после воссоедине-
ния с Россией, проступило ещё раз по-
сле того, как 23 августа Австрия при-
няла участие в заседании «Крымской 
платформы» в Киеве, где обсуждалось 
«мирное» возвращение республики 
в состав Украины.

Сергей Лавров назвал участие 
в этом мероприятии виртуальной по-
литикой. Если же делать политику ре-
альную — то увидеть ситуацию своими 
глазами просто необходимо. Москва 
неоднократно приглашала представи-
телей различных организаций, в том 
числе ОБСЕ, Совета Европы, посе-
тить полуостров и оценить ситуацию 
с правами человека. Однако, уточнил 
Сергей Лавров, постоянно находились 
отговорки этого не делать. Основная — 
«нам надо въехать через территорию 
Украины».

Он также вспомнил о решении Ев-
росоюза не выдавать крымчанам шен-
генские визы.

— Но, даже если встать на точку зре-
ния Запада и, допустим, это была ан-
нексия, значит, их никто не спросил, 
пришли вооружённые люди, захватили 
полуостров. А за что людей-то наказы-
вать? Крымчан наказывают ни за что! — 
возмутился глава МИД РФ.

�� ИЗ СТОРОНЫ В СТОРОНУ

Ещё одним спорным вопросом стал 
приём беженцев из Афганистана. Ев-
ропа считает, что их необходимо раз-
мещать в соседних государствах 
Центральной Азии (ЦА), Россия же вы-
ступила против этой идеи, да и сами 
страны постсоветской ЦА не горят же-
ланием видеть у себя афганцев.

25 августа страны G7 провели экс-
тренный саммит, на котором Джо Бай-
ден заявил, что до 31 августа все во-
енные должны покинуть исламскую 
республику. Такой же ультиматум по-
ставило и движение «Талибан» (за-
прещено в РФ). С этим сроком свя-
зан и вывоз всех желающих покинуть 
страну — после этой даты талибы за-
претили выезд из Кабула. На данный 
момент около 60 тыс. человек, в том 
числе иностранцы и сотрудничавшие 
с ними афганцы, покинули республи-
ку. Правда, желающих гораздо больше. 
И где их размещать — большой вопрос.

Как накануне заявил Сергей Лав-
ров, Запад должен проявить уважение 
к странам региона, а не «сбагрить» аф-
ганцев до получения ими визы в США 
и страны Европы.

Во время пресс-конференции Алек-
сандр Шалленберг подтвердил: «Надо 
поддерживать страны-транзитёры». 
И рассказал о скорой встрече с пред-
ставителями Узбекистана по поводу 
размещения афганцев. Кажется, здесь 
Москва и Брюссель компромисс тоже 
вряд ли найдут.

— У этой ситуации нет решения. Я на-
деюсь, что Россия проявит жёсткость 
в этом вопросе и не будет принимать 

беженцев, а наши союзники поступят 
так же, — заявил программный ди-
ректор клуба «Валдай» Олег Бараба-
нов. — К сожалению, иногда склады-
ваются ситуации, когда мы пытаемся 
работать в унисон с мировым сообще-
ством. Но если поддадимся на прось-
бу и допустим беженцев, которых За-
пад и создал, то это может привести 
к серьёзной дестабилизации обста-
новки. Афганская диаспора в России 
и так очень большая, очевидно, сюда 
сейчас будут перетягивать родствен-
ников, друзей. И здесь беспристраст-
ность нашей миграционной службы 
должна быть соответствующей.

Пожалуй, единственным вопро-
сом, в котором стороны нашли согла-
сие, стала тема бережного отношения 
к российским захоронениям на терри-
тории Австрии. За это Сергей Лавров 
лично поблагодарил Александра Шал-
ленберга.

Однако позже негативный «флёр» 
сменился на «особое расположение». 
Так, Австрия в преддверии встречи 
канцлера страны Себастьяна Курца 
с Сергеем Лавровым впервые подняла 
российский флаг над зданием ведом-
ства федерального канцлера.

По словам собеседников «Извес-
тий», это политический жест и при-
знак особого уважения к приехавшей 
российской делегации. Впервые над 
канцлератом был поднят флаг Израиля 
в мае этого года — в знак солидарности 
со страной в период обострения пале-
стино-израильского конфликта. Одна-
ко ещё ни разу во время визита мини-
стра иностранных дел не поднимался 
флаг приезжающей страны.

Новости

Нажим ожидания
Что мешает ЕС и РФ признать COVID-сертификаты друг друга

Мария Васильева

Е вросоюз предоставил России техни-
ческую информацию о сертификатах 

вакцинации, однако полноценные пере-
говоры по их взаимному признанию ещё 
не начались. Об этом «Известиям» заяви-
ли в Еврокомиссии (ЕК), подчеркнув: если 
бы российская сторона соблюдала евро-
пейские стандарты, вопрос удалось бы ре-
шить гораздо быстрее. В МИД РФ, в свою 
очередь, заявляют о «признаках тормо-
жения» переговоров — по оценке Москвы, 
их успешный исход зависит в первую оче-
редь от того, насколько сильно на диалог 
влияет политический фактор. Почему Ев-
росоюз опять откладывает признание 
российских COVID-сертификатов и вакци-
ны «Спутник V» — в материале «Известий».

�� ЗАШЛИ В ТУПИК

При обсуждении взаимного признания 
сертификатов о вакцинации Москва 
и Брюссель сталкиваются с трудностя-
ми. Как рассказали «Известиям» в ЕК, Ев-
росоюз уже передал российской сторо-
не общую и техническую информацию 
об электронном паспорте здоровья ЕС 
(Digital Green Pass), однако полноценные 
переговоры так и не начались.

— Переговоров пока нет, речь идёт 
лишь об обмене технической инфор-

мацией. 14 июля в Минздраве России 
состоялось техническое совещание, 
на котором делегация ЕС представила 
вышеупомянутую информацию россий-
ским властям, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе ЕК.

Как сообщил в июле этого года посол 
ЕС в Москве Маркус Эдерер, с предложе-
нием признать COVID-сертификаты друг 
друга Брюссель обратился в российский 
Минздрав. В ведомстве эту информа-
цию тогда подтвердили. «Полагаем це-
лесообразным поддержать инициативы 
по конструктивному международному 
диалогу в части облегчения трансгра-
ничного перемещения вакцинирован-
ных против COVID-19 граждан», — сказа-
ли «Известиям» в министерстве.

Глава МИД РФ Сергей Лавров, высту-
пая 17 августа на встрече с преподава-
телями Калининградской области, дву-
сторонние контакты по сертификатам 
подтвердил. Правда, тогда он отметил, 
что в переговорах присутствуют некие 
«признаки торможения». Они касают-
ся унификации технологических под-
ходов и защиты персональных данных. 
«К огромному сожалению, западные кол-
леги к такому полноценному взаимодей-
ствию пока не готовы», — заключил шеф 
российской дипломатии. 22 августа зам-
главы МИД РФ Александр Грушко за-
явил, что Россия и Евросоюз могут опе-

ративно взаимно признать сертификаты 
о вакцинации, но только «если в вопрос 
не вмешается политика».

Сейчас создаётся впечатление, что 
продвигать тему с признанием серти-
фикатов Евросоюз не спешит. Брюссель 
считает, что пока российские докумен-
ты не до конца соответствуют европей-
ским стандартам.

— Евросоюз может признать равно-
ценными документы третьих стран при 
условии, что они настолько же надёжны 
и совместимы, как цифровой сертифи-
кат вакцинации ЕС. Соблюдение евро-
пейских стандартов помогло бы гораздо 
быстрее принять решение о равнознач-
ности документов, — заявили «Извести-
ям» в пресс-службе Еврокомиссии.

Со стороны России диалог с ЕС о при-
знании «ковидных паспортов» ведут 
представители Минздрава и Центра 
имени Гамалеи при поддержке МИДа. 
На вопрос «Известий» о том, в какие 
сроки Москва и Брюссель признают 
сертификаты друг друга, в Минздраве 
не ответили. Заместитель директора 
Центра имени Гамалеи Александр Хо-
ваев заявил «Известиям», что информа-
цией о ходе переговоров в центре они 
не владеют.

�� ИССЛЕДОВАНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Пока Россия находится «в зоне ожи-
дания», ЕС активно признаёт COVID-
паспорта других стран. С 20 августа до-
кументы о вакцинации Украины, Турции 
и Северной Македонии принимаются 
на территории Евросоюза на тех же ус-
ловиях, что и цифровые сертификаты 
ЕС. Это связано с тем, что Киев, Анкара 
и Скопье одобрили препараты из евро-
пейского портфеля. Удивление вызвало 
решение ЕК признать сертификаты Ре-
спублики Сан-Марино, где большинство 
жителей вакцинировались «Спутником 
V». Это не привело к автоматическо-
му одобрению российского препарата 
на территории ЕС, но дало повод гово-
рить о такой перспективе.

Европейский регулятор (Европей-
ское агентство лекарственных сред-

ствам — EMA) до сих пор не вынес 
по российской вакцине окончательно-
го вердикта. Как сообщили «Известиям» 
в пресс-службе EMA, сейчас «Спутник 
V» проходит циклический обзор (rolling 
review). Он будет продолжаться до тех 
пор, пока не будут получены все необ-
ходимые данные для выдачи разреше-
ния на продажу препарата в ЕС.

— Пока продолжается оценка вакци-
ны, мы не можем комментировать полу-
ченные при исследовании данные или 
раскрывать какие-либо другие дета-
ли. Такая информация будет включена 
в окончательный отчёт об оценке. EMA 
сможет прокомментировать возмож-
ные сроки одобрения вакцины только 
после того, как заявка на разрешение 
на продажу будет направлена в агент-
ство, — подчеркнули в пресс-службе ре-
гулятора.

Более обнадеживающе звучат за-
явления ВОЗ: так, 11 августа замести-
тель гендиректора организации Ма-
рианджела Симао рассказала, что 
получить одобрение ВОЗ «Спутник V» 
сможет уже «к середине следующего 
месяца». В этом случае привитым рос-
сиянам могут открыть двери в том чис-
ле и в ЕС. Как заявили «Известиям» в Ев-
рокомиссии, согласно рекомендациям 
Евросоюза, въезд в страны объедине-
ния разрешён лишь гражданам, полно-
стью привитым одной из одобренных 
Брюсселем вакцин. «При этом государ-
ства-члены могут разрешить въезд лю-
дям, привитым препаратами, которые 
попали в список ВОЗ для использова-
ния в чрезвычайных ситуациях», — до-
бавили в ЕК.

Несмотря на то что переговоры меж-
ду Россией и ЕС затягиваются, Москва 
продолжает сотрудничество с отдель-
ными странами союза. Так, на новый 
уровень в сфере борьбы с COVID вышли 
российско-венгерские контакты. Как 
заявил 24 августа глава МИД Венгрии 
Петер Сийярто по итогам переговоров 
со своим российским коллегой Сергеем 
Лавровым, к концу 2021 года Будапешт 
рассчитывает получить необходимые 
технологии, чтобы уже в 2022-м нала-
дить у себя производство «Спутника V».

МНЕНИЕ  

Сергей Лавров поблагодарил Александра Шалленберга за бережное отношение 
австрийцев к российским воинским захоронениям

Тяжело ученье
Путин заявил о совершенствовании оплаты труда педагогов

ки мест в учреждениях дошкольного об-
разования, напомнил Сергей Кравцов.

— Сегодня 96% детей страны в возрас-
те до трёх лет и 99% в возрасте от трёх 
до семи лет посещают детские сады 
и ясли. К 2024  году мы обеспечим 
100-процентный охват дошкольным об-
разованием, — заметил министр.

Ещё одна важная тема связана 
с вовлечением детей с ограничениями 
по здоровью в образовательный процесс. 
В частности, речь идёт о создании ин-
клюзивных классов и развитии специ-
ализированных школ. Кроме того, надо 
активно вовлекать таких детей в систе-
му конкурсов и олимпиад, подчеркнул 
президент. Детский омбудсмен Анна Куз-
нецова предложила создавать в образо-

вательных организациях банки средств 
реабилитации для детей-инвалидов.

— Например, дополнительная коля-
ска, трость, иные средства реабилита-
ции, которые детям не пришлось бы с со-
бой нести из дома. Очень важно, чтобы 
профильным ведомствам было дано по-
ручение по поводу разработки специ-
альных механизмов, которые позво-
ляют образовательным организациям 
такие средства и содержать, и приобре-
тать, и предоставлять детям на время 
обучения, — пояснила свою инициати-
ву уполномоченный по правам ребёнка.

Из 17 млн школьников в России сей-
час более 800 тыс. — это дети с ОВЗ и ин-
валидностью, отметил в беседе с «Из-
вестиями» проректор РТУ МИРЭА Игорь 
Тарасов. И в последнее время их стано-
вится больше. Поэтому всё острее будут 
вставать вопросы инклюзивного обра-
зования, а также подготовки специали-
стов, внедрения поддержки педагогов, 
обеспечения необходимой инфраструк-
турой и финансирования, добавил он.

— Вместе с тем внедрение инклюзив-
ных подходов — это своего рода филосо-
фия, специфическое отношение к жизни, 
тест обществу на готовность принятия 
права каждого жить в нём и быть полно-
ценным его участником, это воспитание 
ответственности каждого за то, что про-
исходит вокруг, — сказал эксперт.

Также на встрече обсуждалась важ-
ность создания так называемых школ 
полного дня, где детям помогают в вы-
полнении домашних заданий. Между тем 
ситуация в сфере образования должна 
улучшиться на фоне появления в учеб-
ных заведениях советников по воспи-
тательной работе. Губернатор Севасто-
поля Михаил Развожаев напомнил, что 
в этом году они начнут работу в 1,2 тыс. 
школ в десяти пилотных регионах.

Детский омбудсмен Анна Кузнецо-
ва также предложила разрешить детям 
сдавать ЕГЭ в своих школах. По её мне-
нию, речь идёт о непростых экзаменах, 
и ребятам может помочь домашняя ат-
мосфера. В ходе заседания также про-
звучало предложение снизить нагрузку 
на учителей, не связанную с образова-
тельной деятельностью. По словам гу-
бернатора Кировской области Игоря 
Васильева, в школах нужно сократить 
количество контрольных и провероч-
ных мероприятий. Обсуждался и вопрос 
повышения престижа работы препода-
вателей. Владимир Путин, в частности, 
призвал сделать конкурс «Учитель года» 
более зрелищным. Президент уверен, 
что он не должен уступать таким попу-
лярным шоу, как «Форт Боярд».
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и будет ли оно исключено из спи-
сков террористических органи-
заций. Полагаю, это невозмож-
но, поскольку значительная часть 
этой группировки по-прежнему 
остаётся очень радикальной (яр-
кий пример — запрещённая в Рос-
сии «Сеть Хаккани», которая в со-
юзе с талибами боролась против 
правительственных сил и во-
йск США и НАТО). И хотя к вла-
сти в Кабуле пришло умеренное 
крыло движения «Талибан», оно 
не полностью контролирует си-
туацию в афганских провинци-

ях. Это подтверждает решение не-
которых государств сократить 
своё дипломатическое присут-
ствие в отдельных частях респуб-
лики: так, Россия, Турция и Иран 
закрыли свои генконсульства 
в Мазари-Шарифе, вместе с тем 
иранское консульское предста-
вительство продолжает работать 
в Герате — это весьма показатель-
но, потому что оба провинциаль-
ных центра находятся под контро-
лем талибов.

Более того, существует опас-
ность радикализации талибско-
го руководства, а также риск того, 
что оно будет активнее работать 

с такими террористическими ор-
ганизациями, как, например, «Ис-
ламское государство» (ИГ, запре-
щено в РФ), по некоторым данным, 
военный инструктаж в вооружён-
ных формированиях талибов про-
водили в том числе и представите-
ли ИГ. Недавно «Талибан» заявил, 
что иностранное присутствие по-
сле 31 августа они будут расцени-
вать как «продолжение оккупа-
ции». У американцев это ещё один 
повод для беспокойства — впол-
не возможно, что с одобрения та-
либов боевики того же ИГ не толь-
ко будут препятствовать транзиту 
афганских беженцев в аэропорт Ка-
була, но и окажут силовое давле-
ние на американских военнослу-
жащих.

В России, как и во многих других 
странах, заинтересованы в этом, 
чтобы сохранить умеренных та-
либов у власти в ИРА. Поэтому, 
с моей точки зрения, было бы це-
лесообразным исключить из тер-
рористических списков именно 
политическое руководство «Та-
либана». В первую очередь это 
должно произойти по линии Со-
вета Безопасности ООН, а уже за-
тем на уровнях отдельных госу-
дарств — в том числе и в РФ. Речь 
следует вести не о международ-
ном признании талибов, а лишь 
об исключении из террористиче-
ских списков отдельных предста-
вителей его политического ру-
ководства. По каждому из них 
нужно вести своё досье, чтобы 
можно было оперативно вносить 
коррективы в террористические 
базы соответствующих структур 
СБ ООН, ОДКБ, ШОС, СНГ и других 
профильных международных орга-
низаций.

Эта схема нужна по несколь-
ким причинам: во-первых, она поз-
волит возобновить московский 
формат консультаций по Афгани-
стану, а во-вторых, поможет смяг-
чить те вызовы, которые исходят 
из Афганистана в сторону России 
и стран ЦА, и не допустить распада 
этой республики.

« В РОССИИ, КАК 
И ВО МНОГИХ 
ДРУГИХ СТРА-

НАХ, ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В ЭТОМ, ЧТОБЫ СОХРА-
НИТЬ УМЕРЕННЫХ ТА-
ЛИБОВ У ВЛАСТИ В ИРА. 
ПОЭТОМУ БЫЛО БЫ ЦЕ-
ЛЕСООБРАЗНЫМ ИСКЛЮ-
ЧИТЬ ИЗ ТЕРРОРИСТИЧЕ-
СКИХ СПИСКОВ ИМЕННО 
ПОЛИТИЧЕСКОЕ РУКОВОД-
СТВО «ТАЛИБАНА»
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Время и деньги
A Основные причины такой 

тенденции — расширение 
условий кредитования банками, ре-
структуризация и рефинансирование, 
а также желание самих заёмщиков уве-
личить размер ссуды, не слишком по-
вышая долговую нагрузку на фоне ми-
нимального роста доходов, объяснил 
Алексей Волков.

«Удлинение» кредитов позволяет 
ограничить ежемесячную платёжную 
нагрузку на заёмщика, но приводит 
к большей величине выплат в целом. 
Кроме того, из исторических данных 
банков по качеству кредитов видно: 
для необеспеченных потребительских 
ссуд с длительным сроком характерен 
существенно более высокий показатель 
дефолтности, предупредили в пресс-
службе ЦБ. Более длинный заём всегда 
несёт большие риски невозврата, есть 
опасность, что со временем уровень до-
ходов может упасть и кредитное бремя 
станет слишком тяжёлым, согласен гла-
ва «Эквифакса» Олег Лагуткин.

При этом в БКИ ожидают дальнейше-
го «удлинения» кредитов. Рост средне-
го срока по ипотеке связан с быстрым 
повышением стоимости квадратного 
метра, что привело к увеличению сред-
ней суммы жилищного кредита с 2,4 млн 
в первом полугодии 2020-го до 2,8 млн 
рублей за аналогичный период 2021-го. 
По той же причине размер ссуд на авто-
мобили вырос с 840 тыс. до более 1 млн 
рублей, сообщил генеральный директор 
ОКБ Артур Александрович.

�� С РОСТОМ ЦЕН

В крупнейших банках подтвердили «уд-
линение» кредитов. Примерно 40% но-
вых выдач займов наличными прихо-
дится на период один–три года, однако 
в 2021-м происходит их постепенное за-
мещение долгосрочными ссудами сро-
ком на три-четыре года, отметил ана-
литик банка «Хоум Кредит» Станислав 
Дужинский. В Газпромбанке количество 
потребительских ссуд на пять лет и бо-
лее по итогам семи месяцев 2021-го уве-
личилось на 56% по сравнению с анало-
гичным периодом 2020-го.

Подобную тенденцию для потре-
бительских займов также отмети-
ли в РНКБ, «Зените» и банке «Санкт-
Петербург». Фактический срок жизни 

большинства займов оказывается при-
мерно вдвое короче, чем изначаль-
ный, однако и он за год увеличился с 2,5 
до 3 лет, сообщил руководитель бизнеса 
потребительского кредитования банка 
«Санкт-Петербург» Андрей Афанасьев. 

Основные причины «удлинения» — ре-
ализация отложенного спроса после 
первой волны пандемии, а также рост 
темпов инфляции при сравнительно не-
большом повышении реальных распо-
лагаемых доходов населения, рассказал 
директор департамента розничных ри-
сков ПСБ Евгений Иванов.

В банке «Дом.РФ» срок потребитель-
ских займов вырос на 20%, а ипотеки — 
на 8%, отметил директор розничных 

продуктов Евгений Шитиков. В Сов-
комбанке последний показатель увели-
чился на 18%, почти до 22 лет, сообщил 
управляющий директор компании Ар-
тём Языков. По его мнению, этот тренд 
продолжится из-за повышения процент-
ных ставок на жилищные кредиты, зна-
чительно опережающего рост доходов 
населения. С этим согласны директор 
департамента розничных продуктов Аб-
солют-банка Виталий Костюкевич и Ев-
гений Шитиков из «Дом.РФ».

В 2021 году ряд банков также повышал 
максимальный срок кредитования. Так, 
ВТБ позволил брать ссуду на новые авто-
мобили на срок до семи лет, то же для не-
целевых потребительских займов сдела-
ли и в Почта банке, а в Сбере увеличили 
период по льготной ипотеке с 20 до 30 лет.

Удлинение сроков кредитования 
было вызвано подорожанием недвижи-
мости и транспортных средств за год бо-
лее чем на 20% на фоне повышения зар-
плат примерно на величину инфляции, 
объяснил аналитик «Фридом Финанс» 
Евгений Миронюк. Однако такая тен-
денция усиливает риски дефолта, так 
как прогнозировать изменение обсто-
ятельств, влияющих на качество пога-
шения задолженности, крайне сложно, 
считает аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Егор Дахтлер. Чтобы не допустить 
образования кредитных пузырей, Банк 
России увеличивает долю резервиро-
вания средств финансовыми организа-
циями и ужесточает ДКП, отметил Евге-
ний Миронюк.

Дать светофору
A В пример приводятся схе-

мы обналичивания денег 
в ходе исполнительного производства 
через ФССП, уплаты налогов за третьих 
лиц и лазейки с субсидиями. В теку-
щей версии законопроекта госорганов 
нет в списке субъектов, которым банк 
вправе отказать в проведении опера-
ции, если у него появляются сомнения.

— Не следует трактовать, что госор-
ганы однозначно относятся к катего-
рии банковских клиентов с низким ри-
ском. Отдельные недобропорядочные 
сотрудники этих организаций могут 
быть причастны к проведению махи-
наций. Поэтому операции со счетов 
госучреждений также следует мар-
кировать в соответствии с «антиот-
мывочным» законом, а кредитные ор-
ганизации нужно наделить правом 
отказывать в проведении отдельных 
транзакций со счетов госорганов при 
возникновении опасений, — пояснил 
«Известиям» Алексей Войлуков.

Помимо этого банковское сообще-
ство предупредило, что законопро-
ект создаёт предпосылки для опера-
тивной трансформации схем вывода 
средств высокорисковыми клиента-
ми, поскольку он позволяет проводить 
по заблокированным счетам ряд опе-
раций. Например, нынешняя версия 
разрешает начислять зарплату сотруд-
никам фирмы, попавшей в «красную» 
зону. За счёт этого средства можно вы-
вести и затем обналичить их, отметил 
Алексей Войлуков, добавив, что необ-
ходимо соблюсти баланс между соци-
альной значимостью операции и необ-
ходимостью пресечь махинацию.

Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков со-
общил «Известиям», что пока не видел 
отзыва АБР. Вместе с тем он считает, 
что предложение распространить дей-
ствие платформы ЗСК на госорганы 
и органы местного самоуправления 
необходимо изучить. 

В ЦБ «Известиям» сообщили, что 
в настоящее время использование 
платформы «Знай своего клиента» 
для оценки уровня риска государ-
ственных органов и органов местно-
го само управления не планируется. 
«Известия» также направили запро-
сы в Росфинмониторинг и в крупней-
шие банки.

�� ПЛАТФОРМА ЕДИНА

В «Открытии», Росбанке, «Зените», Сов-
комбанке и крымском РНКБ сообщи-
ли, что принимали участие в обсуж-
дении законопроекта и подготовке 
отзыва АБР.

Целесообразно расширить дей-
ствие платформы на госорганы и ор-
ганы местного самоуправления в части 

возможности оперативного получения 
от них информации о клиенте, отмети-
ли в «Открытии». По мнению банков-
ского сообщества, неуместно исклю-
чать эти структуры из числа клиентов 

или контрагентов, к операциям с уча-
стием которых может применяться 
право на отказ в проведении платежа, 
подчеркнули в РНКБ. В «Зените» до-
бавили, что это поможет эффективно 
бороться с коррупционными схемами 
в случае, если они были выявлены ре-
гулятором.

В Росбанке обратили внимание 
на другое слабое место законопро-
екта — там отметили, что реализа-
ция его положений потребует зна-
чительных материальных затрат 
на автоматизацию. К тому же теку-
щая редакция не устранила коллизию 
с положениями гражданского законо-
дательства, которые не дают банкам 
права удерживать средства клиентов 
после расторжения договора банков-
ского счёта.

Предложение АБР о необходимо-
сти распространения платформы ЗСК 
и критериев рисковости банковских 
операций на государственные орга-
ны и органы местного самоуправле-
ния с правовой точки зрения выглядит 
логично и оправданно, поскольку они 
участвуют в хозяйственной деятельно-
сти наряду с коммерческими организа-
циями, считает старший партнёр кол-
легии адвокатов Pen&Paper Валерий 
Зинченко. Он подчеркнул, что равен-
ство участников гражданско-право-
вых отношений закреплено в законо-
дательстве.

Вера Кузьмина

«А эрофлот» начнёт продавать го-
товую еду в микромаркетах 

(разновидность вендинговых автома-
тов). «Дочка» авиагруппы «Аэромар» — 
крупнейший российский производи-
тель бортового питания — в ближайшее 
время откроет десятки точек в Москве 
и области. Её партнёром станет компа-
ния по производству микромаркетов 
Briskly. Об этом «Известиям» рассказал 
директор по маркетингу «Аэромара» Ар-
тём Куликов. В Briskly информацию под-
твердили. Решение выйти в новый для 
себя канал продаж в компании объясни-
ли падением спроса на продукцию в пе-
риод пандемии из-за сокращения коли-
чества рейсов. Кейтеринг «Аэрофлота» 
не первым решил продавать свою про-
дукцию не в небе, а на земле: ранее с го-
товыми блюдами собственного произ-
водства на полки «Перекрёстка» вышла 
Domodedovo Catering. Впрочем, экспер-
ты видят риски такого непрофильного 
бизнеса: на рынке уже присутствуют из-
вестные потребителю крупные игроки.

Производитель бортового питания 
«Аэромар» (также предоставляет услу-
ги уборки, экипировки воздушных су-
дов и торговый сервис) будет продавать 
свои готовые блюда в микромаркетах. 
Как рассказал «Известиям» директор 
по маркетингу компании Артём Кули-
ков, в ближайшее время она плани-
рует открыть десятки точек в Москве 
и области. Её партнёром станет произ-
водитель микромаркетов Briskly. Там 
«Известиям» партнёрство подтверди-
ли. Готовые блюда будут продаваться 
под брендом «Аэромар».

По словам Артёма Куликова, компа-
ния разработала для продажи в микро-
маркетах отдельное меню. Это 15 су-
пов, 15 салатов, 15 горячих блюд — всего 
45 позиций. Пользователь сможет купить 
одно блюдо по цене 100 рублей за порцию 
либо весь обед, который будет включать 
салат, суп и горячее блюдо, за 300 рублей. 
Они будут продаваться в ланч-боксах. 
Готовая еда рассчитана на сотрудников 
офисов — первые микромаркеты плани-
руется ставить именно там.

Также, по словам Артёма Кулико-
ва, микромаркеты будут использовать 
и в качестве пунктов сбора заказов для 
доставки.

Микромаркеты — это вендинговые 
аппараты нового поколения. Из-за осо-
бенностей в выдаче товаров в классиче-
ском вендинге можно продавать лишь 
снеки и напитки. После оплаты товар па-
дает с полки вниз, что делает невозмож-
ной продажу готовых блюд. В этом глав-
ное отличие микромаркета от вендинга: 
в первом дверь открывается полностью, 
и вся продукция находится в открытом 
доступе, как в обычном холодильнике, 
отметил основатель Briskly Глеб Харито-

нов. После разблокировки микромарке-
та через приложение покупатель может 
выбрать товар, взять его в руки, прочи-
тать состав. По статистике, в ритейле то-
вар на открытой полке продаётся на 30% 
лучше, чем тот, который нельзя потро-
гать и оценить до покупки, пояснил Глеб 
Харитонов.

По словам Артёма Куликова, «Аэро-
мар» будет работать через экоси-
стему Briskly. Компания разработа-
ла собственное приложение оплаты 
B-Pay, которое работает по техноло-
гии Scan&Go (технология оплаты по-
купок через приложение в смартфоне), 
добавил Глеб Харитонов. В нём мож-
но посмотреть меню и скидки. Для до-
ступа в мини-магазин необходимо ска-
чать приложение, через него открыть 
дверь, отсканировать штрихкод товара 
и оплатить картой. Также в микромар-
кете установлен и обычный терминал 
оплаты картой или смартфоном.

Решение компании выйти в новый 
для себя канал продаж обусловлено па-
дением спроса на продукцию в период 
пандемии, когда сокращение количе-
ства рейсов привело и к снижению объ-
ёмов продаж бортпитания, объяснил 
Артём Куликов. Инвестиции в один ми-
кромаркет составят от 99 тыс. рублей, 
оценил гендиректор компании «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров.

По данным экспертов, объём бортпи-
тания в 2020 году по сравнению с 2019-м 
сократился вдвое. «Аэромар» пытается 

выжить, поэтому и вышел в новый для 
себя канал сбыта, подтверждает генди-
ректор Ассоциации производителей сер-
висных услуг для пассажиров Александр 
Авдеев. Он уточнил, что производите-
ли бортпитания испытывают трудности 
со сбытом своей продукции уже на про-
тяжении нескольких последних лет. Из-
начально это было связано с решением 
авиакомпаний снизить издержки за счёт 
исключения питания из услуг перелёта.

— Бортовое меню стремительно со-
кратилось с полноценных блюд до ста-

кана воды. Сейчас в самолётах прак-
тически никто не кормит, хотя раньше 
питание входило в стоимость билета, — 
отметил Александр Авдеев.

По его словам, сегодня авиакомпа-
нии не хотят предлагать питание даже 
за дополнительную плату, хотя могут 
заработать на нём, поскольку оно об-
ходится дешевле, чем обед в точках об-
щепита аэро портов. Сокращение ко-
личества рейсов ещё больше снизило 
объёмы продаж, добавил Артём Кули-
ков.

«Аэромар» — первый авиакейтеринг, 
который начал работу в сфере автоном-
ной торговли, отметил Михаил Бурми-
стров. В апреле Domodedovo Catering 
вышла с готовыми блюдами собствен-
ного производства на полки «Пере-
крёстка». И, по словам представителя 
компании, объёмы поставляемой про-
дукции с момента запуска проекта рас-
тут на 20% ежемесячно. В ближайшее 

время Domodedovo Catering планирует 
продавать готовую еду в маркетплей-
сах, а также рассматривает возмож-
ность выйти на продажи через микро-
маркеты. Успех проекта будет зависеть 
от того, получится ли построить попу-
лярный у покупателей бренд, считает 
Александр Авдеев.

«Аэромар» готовит качественную еду, 
но что касается микромаркетов, то здесь 
важен вопрос цены — блюда не должны 
быть дороже, чем у конкурентов, счита-
ет основатель крупнейшей вендинговой 
компании в России Uvenco Борис Бело-
церковский. Кроме того, у микромар-
кета есть свои риски и бизнес сложнее, 
чем вендинговый. В вендинге в среднем 
42 наименования товара, в микромарке-
те их может быть 400. В ассортименте 
вендингов нет скоропортящихся про-
дуктов, в отличие от микромаркетов, где 
есть риск списания, если неверно про-
считать потребность конкретной точ-
ки, говорит эксперт.

Михаил Бурмистров считает, что для 
формата микромаркетов кулинария — 
наиболее привлекательная категория, 
особенно при размещении в офисах 
и бизнес-центрах. Так, например, про-
ект микромаркетов «ВкусВилл» демон-
стрирует высокую эффективность как 
раз за счёт фокуса на свежих продук-
тах и кулинарии.

Впрочем, эксперт считает, что выход 
нового игрока на рынок микромаркетов 
не будет простым из-за высокой конку-
ренции со стороны других компаний 
за привлекательные площадки в офи-
сах и бизнес-центрах. На российском 
рынке микромаркетов крупных игроков 
пока немного — это Uvenco, «ВкусВилл» 
и «Азбука вкуса». Правда, технологии 
первых двух отличаются от классиче-
ского микромаркета отсутствием замка 
у холодильников — они всегда открыты, 
а оплата происходит через рядом стоя-
щий штрихкод-сканер.

Также эксперты считают, что уже 
присутствующие на рынке производи-
тели успели зарекомендовать себя — по-
требители знакомы с товаром, который 
продаётся в том числе и в их стационар-
ных магазинах. Поэтому новому игроку 
будет непросто пробиться.

« СЕГОДНЯ АВИАКОМПАНИИ НЕ ХОТЯТ ПРЕДЛАГАТЬ 
ПИТАНИЕ ДАЖЕ ЗА ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ПЛАТУ, ХОТЯ 
МОГУТ ЗАРАБОТАТЬ НА НЁМ, ПОСКОЛЬКУ ОНО ОБ

ХОДИТСЯ ДЕШЕВЛЕ, ЧЕМ ОБЕД В ТОЧКАХ ОБЩЕПИТА АЭРО
ПОРТОВ. СОКРАЩЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА РЕЙСОВ ЕЩЁ БОЛЬШЕ 
СНИЗИЛО ОБЪЁМЫ ПРОДАЖ

« ЗАКОНОПРОЕКТ 
СОЗДАЁТ ПРЕД
ПОСЫЛКИ ДЛЯ 

ОПЕРАТИВНОЙ ТРАНСФОР
МАЦИИ СХЕМ ВЫВОДА 
СРЕДСТВ ВЫСОКОРИСКО
ВЫМИ КЛИЕНТАМИ, ПО
СКОЛЬКУ ОН ПОЗВОЛЯЕТ 
ПРОВОДИТЬ ПО ЗАБЛОКИ
РОВАННЫМ СЧЕТАМ РЯД 
ОПЕРАЦИЙ« ОСНОВНЫЕ ПРИ

ЧИНЫ «УДЛИ
НЕНИЯ» — РЕА

ЛИЗАЦИЯ ОТЛОЖЕННОГО 
СПРОСА ПОСЛЕ ПЕРВОЙ 
ВОЛНЫ ПАНДЕМИИ, А ТАК
ЖЕ РОСТ ТЕМПОВ ИНФЛЯ
ЦИИ ПРИ СРАВНИТЕЛЬНО 
НЕБОЛЬШОМ ПОВЫШЕНИИ 
РЕАЛЬНЫХ РАСПОЛАГАЕ
МЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ
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Горячее предложение
Группа «Аэрофлот» запустит продажи еды в микромаркетах

По данным Ассоциации про-
изводителей сервисных услуг 
для пассажиров, «Аэромар» 
занимает лидирующее поло-
жение на рынке производства 
бортового питания в России. 
На втором месте Domodedovo 
Catering, на третьем — «Кейте-
ринг Внуково» (работает по до-
говору с производителями).

Справка «Известий»
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Сняли без языка
Какие штрафы грозят не прошедшим аттестацию 
экскурсоводам

Наталья Башлыкова

Э кскурсоводов и гидов-переводчиков, 
не прошедших аттестацию, будут на-

казывать штрафами от 5 тыс. до 30 тыс. 
рублей. Как выяснили «Известия», пра-
вительство дало положительный отзыв 
на законопроект депутатов Госдумы, 
которые предлагают ужесточить зако-
нодательство в туристической сфере. 
Большинство фракций, а также пред-
ставители рынка инициативу поддержи-
вают. По их мнению, работать в туризме 
должны только профессионалы. Прав-
да, в парламенте указали на сложность 
привлечения к ответственности — мно-
гие граждане проводят экскурсии в част-
ном порядке и доказать, что они этим за-
рабатывают, будет непросто.

В России в 2022 году введут наказа-
ние за незаконную деятельность экс-
курсоводов и гидов-переводчиков. 
По информации «Известий», правитель-
ство дало положительный отзыв на за-
конопроект депутатов Госдумы Бориса 
Пайкина и Сергея Кривоносова «О вне-
сении изменений в КоАП в части пра-
вового регулирования деятельности 
экскурсоводов (гидов), гидов-перевод-
чиков и инструкторов-проводников». 
Документ имеется в распоряжении «Из-
вестий».

Им предлагается дополнить ст. 14.51 
«Нарушение законодательства РФ 
о туристской деятельности» Кодекса 
об административных правонаруше-
ниях новыми частями 11–13. Речь идёт 
о том, чтобы установить ответствен-
ность за оказание услуг экскурсовода 
или гида-переводчика лица, которое 
не прошло аттестацию, а также за при-
влечение такого лица к оказанию соот-
ветствующих услуг. Наказание вводят 
и за то, что экскурсовод не прошёл про-
верку по конкретному виду туристиче-
ского маршрута и категориям его слож-
ности.

По этим нормам физлицам будет 
грозить штраф от 3 тыс. до 5 тыс. руб-
лей, должностным лицам — от 5 тыс. 
до 10 тыс. рублей, юрлицам — от 15 тыс. 
до 30 тыс. рублей.

Отдельное наказание предусмотре-
но на случай, если аттестат или кар-
точку инструктора-проводника выда-
ёт юрлицо, которое не внесено в реестр 
организаций с правом проводить соот-
ветствующую аттестацию. За это долж-
ностным лицам грозит штраф до 30 тыс., 
а юрлицам — до 300 тыс. рублей.

«Правительство РФ поддерживает 
законопроект при условии его доработ-
ки с учётом указанного замечания», — 

говорится в отзыве кабмина. Там пред-
лагают исправить документ, опираясь 
на уже принятый Госдумой и подписан-
ный президентом закон об ответствен-
ности турагентов. Кроме того, авторам 
необходимо уточнить используемое 
в тексте понятие «привлечение» — как 
поясняют в правительстве, это необхо-
димо, чтобы сохранить единый подход 
правоприменительной практики.

— Этот законопроект как раз идёт 
в рамках уже принятого и подписанно-
го президентом закона, так как в нём нет 
ничего о наказании за такую незакон-
ную экскурсоводческую деятельность. 
Изначально мы хотели, чтобы Госдума 
рассматривала их вместе, но был ряд за-
мечаний, которые мы устраняли. Сейчас 
он уже прошёл согласование в прави-
тельстве и будет рассмотрен парла-
ментом следующего созыва, после вы-
боров, — объяснил «Известиям» один 
из авторов, глава комитета Госдумы 
по физической культуре, спорту, ту-
ризму и делам молодёжи Борис Пайкин.

По его словам, законопроект должен 
вступить в силу одновременно с первым 
законом: в июле 2022 года.

— Штрафы для физлиц, конечно, не-
значительные, но для юрлиц вполне се-
рьёзные. Поэтому мы надеемся, что но-
вые нормы будут работать и принесут 
пользу, — отметил он.

В большинстве фракций Госдумы за-
конопроект готовы поддержать.

— Порядок должен быть во всём. Тут 
речь идёт о том, чтобы защитить на-
ших туристов от лиц, которые зачастую 
не имеют никакого права заниматься 

этой профессией и просто обманыва-
ют людей. Поэтому важно, чтобы граж-
дане знали, кто их сопровождает, что 
у них есть соответствующие докумен-
ты и что они прошли контроль со сто-
роны государства, — заявил «Извести-
ям» первый зампред фракции «Единой 
России» Адальби Шхагошев.

По его словам, с учётом того что 
в России развивается внутренний ту-
ризм и мы заинтересованы в привлече-
нии иностранных гостей, необходимо, 
чтобы законодательство в этой сфере 
было доведено до совершенства.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов на-
звал нормы логичным продолжением 
тенденции по наведению порядка в ту-
риндустрии.

— Уже введено лицензирование ту-
ристической деятельности. Логично, 
чтобы те, кто ведёт её незаконно, были 
наказаны. Ведь тут речь идёт о безопас-
ности туристов, ограждении их от все-
возможных мошенников. Кроме того, 
на мой взгляд, важно, чтобы в рабо-
те экскурсоводов был единый под-
ход, в том числе достоверно отража-
ющий события истории нашей страны 
с учётом позиции нашего государства, 
то есть без искажения фактов, — пояс-
нил он «Известиям».

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов отметил: именно лидер их партии 
Владимир Жириновский был возмущён 
тем, как и кто водит китайских туристов 
по Красной площади, зачастую искажая 
исторические факты.

— Это логичное введение ответствен-
ности за нарушение уже действующей 
нормы, в соответствии с которой рабо-
тать экскурсоводами могут только атте-
стованные лица. Но если взять практику, 

думаю, что привлекать к ответствен-
ности будет очень тяжело. Посмотрите, 
сколько у нас граждан, которые прово-
дят экскурсии в частном порядке. Для 
того чтобы привлечь их к ответственно-
сти, нужно будет доказать, что они зара-
батывают на этом деньги, но ведь у них 
есть свои клиенты, которые в этом за-
интересованы, — пояснил парламента-
рий «Известиям».

В КПРФ обещают изучить законо-
проект ближе к рассмотрению.

Вице-президент Ассоциации туро-
ператоров России Дмитрий Горин со-
общил «Известиям», что представите-
ли бизнеса также принимали участие 
в разработке инициативы.

— Мы участвовали в подготовке доку-
ментации к законопроекту. Любая лега-
лизация и стандартизация пойдёт только 
во благо легальных участников туристи-
ческого рынка, а самое главное — тури-
стов. Обязательная аттестация означает, 
что уровень компетентности экскурсово-
дов и гидов будет оцениваться профес-
сионалами, — пояснил Дмитрий Горин.

По его мнению, штрафные санкции 
будут лишь способствовать порядку 
в этой области. Он отметил: сейчас не-
легальная деятельность наиболее ак-
тивна у гидов, которые сопровождают 
иностранных туристов. Зачастую это 
сопряжено с вопросами безопасности 
и фактически дезинформацией гостей 
России, кроме того, существуют такие 
экстремальные и спортивные экскур-
сии, при которых уровень компетенции 
сопровождающих особенно важен, по-
дытожил эксперт.

Общество
Вероника Кулакова

С выше 5 тыс. человек потерялись 
в лесу с начала года, сообщили «Из-

вестиям» в поисково-спасательном отря-
де «Лиза Алерт». Из них 667 человек най-
дены погибшими, а судьба 368 до сих пор 
неясна. Только с 1 июля в отряд уже по-
ступило более 600 заявок на поиск про-
павших в лесах. Всего же за 2021 год орга-
низация получила 26 374 заявки на поиск 
людей — как в городах, так и в природ-
ной среде, и это уже на тысячу больше, 
чем за весь 2019-й. Обычно заблудив-
шиеся в лесу не углубляются больше 
чем на 2–3 км, но из-за отсутствия навы-
ков ориентирования не могут найти путь 
к цивилизации. Самая распространённая 
причина смерти потерявшегося — пере-
охлаждение, говорят эксперты.

За время, прошедшее с начала 
2021 года, добровольческий поиско-
во-спасательный отряд «Лиза Алерт» 
получил 26 374 заявки на поиск про-
павших людей на территории Рос-
сии. Об этом «Известиям» рассказали 
в организации. При этом за аналогич-
ный период прошлого года в отряд по-
ступило почти на 30% заявок мень-
ше — 19 333 (в целом за 2020-й принято 
31 987 заявок). А за весь 2019 год отряд 
получил 25 255 заявок на поиск людей — 
то есть более чем на 1 тыс. меньше, чем 
за семь с половиной месяцев 2021-го.

В «Лиза Алерт» добавили, что ино-
гда одна заявка может относиться к не-
скольким людям.

В большинстве случаев (около 80%) 
россияне пропадают в городах, осталь-
ные теряются в природной среде — в ос-
новном в лесах. В этом году, по данным 
организации, примерно 21 тыс. человек 
пропали в городе и свыше 5 тыс. в лесу. 
Только с 1 июля 2021-го в отряд уже по-
ступило более 600 заявок на поиск та-
ких пропавших.

Один из последних случаев, свя-
занных с лесом, произошёл в Смолен-
ской области 17 августа. Полутораго-
довалая девочка Люда заблудилась 
в лесном массиве, который находит-
ся рядом с частным домом, куда се-
мья приехала отдыхать. По словам 
матери пропавшей, она была у сосед-
ки, в то время как её дочь со старшей 
сестрой играли во дворе дома. Затем 
старшая девочка прибежала к матери, 
а Люда потерялась по дороге. Малыш-
ку искали четыре дня — и нашли жи-
вой, здоровью ребёнка ничто не угро-
жает, рассказал «Известиям» директор 
АНО «Центр поиска пропавших людей», 
председатель «Лиза Алерт» Григорий 
Сергеев.

Ещё одно ЧП случилось в Красно-
дарском крае. 23 августа семейная пара 
пошла собирать грибы и обнаружила 
в лесу человека, который пропал неде-
лю назад, сообщали местные СМИ. Ока-
залось, что 39-летний мужчина поехал 
отдохнуть в лес с друзьями. По его сло-
вам, друзья куда-то пропали, а он не смог 
сам выйти к людям.

Целую неделю искали семью грибни-
ков в районе Вологды. Супруги отправи-
лись в путь из деревни Огибалово 18 ав-
густа. Разыскать мужчину и женщину 
удалось только вечером 24 августа. Не-
удачливые грибники, по сообщению 
СМИ, чувствуют себя нормально.

Бо`льшую часть потерявшихся на при-
роде спасателям удаётся найти живыми. 
Тем не менее с начала этого года 667 че-
ловек обнаружены погибшими, а судь-
ба 368 до сих пор неизвестна. Причём что 
касается последних полутора месяцев, 
то погибшими за этот срок были обна-
ружены четыре человека, не найдены 
до настоящего времени шестеро. В 90% 
ситуаций умирают из-за переохлажде-
ния, в 10% — из-за обезвоживания и дру-
гих причин, уточнили в поисково-спаса-
тельном отряде.

Кроме волонтёров к поискам пропав-
ших грибников и трекеров при необхо-
димости привлекаются и спасатели 
МЧС. Так, с начала 2021 года сотрудники 
ведомства были задействованы в 114 та-
ких операциях, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе МЧС России.

По числу заблудившихся в лесу в ны-
нешнем году лидируют Кемеровская, 
Московская, Ивановская, Нижегород-
ская и Тверская области, рассказали 
в «Лиза Алерт».

В большинстве случаев люди 
в п ри род ной среде теря ются 
из-за отсутствия навыков ориентиро-
вания, заметил Григорий Сергеев. Чис-
ло заблудившихся он напрямую связал 
с обилием грибов.

— В нашей стране очень развито соби-
рательство грибов и ягод. От года к году 
на число пропавших влияет урожай да-
ров леса. Встретив кого-то с ведром, 
полным грибов, другие тоже устремля-
ются в лес, причём без особой подготов-
ки. И потом не все в состоянии выйти 
оттуда самостоятельно. Одному стало 
плохо, а лекарства он забыл дома, ещё 
у одного началась паника, третий спу-
тал направление. К тому же в лесах ча-
сто не обозначены просеки. Ещё там 
много поваленных деревьев, бурелом, 
и это становится дополнительным пре-
пятствием для грибников: когда при-
ходится обходить завалы, люди теря-
ют ориентиры, — отметил председатель 
«Лиза Алерт».

По статистике, большинство людей 
теряется в 2–3 км от населённого пункта. 
Особенно это характерно для Москов-
ской области. Грибники, пытаясь вый-
ти к жилью, в итоге ходят кругами, рас-
сказал эксперт.

К сожалению, люди до сих пор гиб-
нут на природе, имея в кармане работа-
ющий мобильный телефон. За 2020 год 
у 976 умерших аппарат был включён, 
а за семь с половиной месяцев 2021-го 
таких случаев уже 412, сообщили в от-
ряде.

1 июля 2021 года вступил в силу за-
кон, позволяющий начинать поиск про-
павших по данным мобильных телефо-
нов сразу после поступления заявления 
об исчезновении. Но определить точное 
местонахождение человека бывает за-
труднительно, даже если телефон у него 
работает, отметил в беседе с «Извести-
ями» заслуженный спасатель России, 
член Общественной палаты Московской 
области Сергей Щетинин.

— Точность биллинга по телефо-
ну зависит от количества и близости 
сотовых вышек. Если сигнал от них 
слабый, то возможны значительные 
погрешности в определении место-

положения. В Московской области 
спасатели чаще используют звуко-
вой сигнал, например сирену, чтобы 
дать заблудившемуся ориентир, и тог-
да он сам может найти выход из леса, — 
объяснил эксперт.

Большая часть заблудившихся в ле-
сах не знают простых правил выжива-
ния, подчеркнул Сергей Щетинин.

— Они берут с собой корзиночку, оде-
ваются в цвета хаки и, не зная местно-
сти, идут в лес, надеясь быстро насоби-
рать грибов и вернуться. А ведь, даже 
зная лес, можно заблудиться. Или, к при-
меру, человеку может стать плохо. Осо-
бенно часто это происходит с пожилы-
ми, — отметил эксперт.

Всем грибникам без исключения 
следует брать с собой в лес рюкзак 
с предметами первой необходимости 
— спичками или зажигалкой, водой, ме-
дикаментами. Нелишним будет фольги-
рованное спасательное одеяло, которое 
сохраняет тепло. Одеться лучше в яр-
кую одежду «кислотных» цветов, можно 
использовать оранжевый жилет авто-
мобилиста. Если у человека есть хрони-
ческие заболевания, то в обязательном 
порядке необходимо взять запас нуж-
ных таблеток на несколько дней, реко-
мендует заслуженный спасатель.

— Прежде чем идти в лес, изучите 
местность: где располагаются ближай-
шие населённые пункты, дороги и реки. 
Ориентируйтесь по звуку трассы, если 
она есть рядом. Если вы вынуждены но-
чевать в лесу, выберите место на возвы-
шенности и соберите лапник — он бу-
дет служить подстилкой. Накройтесь 
термоудерживающим одеялом. Можно 
развести огонь, если позволяют прави-
ла пожарной безопасности, — посовето-
вал Сергей Щетинин.

В лесу нелишним будет иметь при 
себе компас, подчеркнул эксперт. А вот 
идти по мобильному навигатору не ре-
комендуется — данные о местополо-
жении могут оказаться неточными. 
Не стоит также доверять народным 
приметам, к примеру искать север, ори-
ентируясь по тому, с какой стороны де-
рева растёт мох или находится мура-
вейник.

Уровень недостатка
A Автотранспорт, не снятый 

с регистрационного учёта 
в ГИБДД и находящийся под арестом 
или в розыске, учитывается при назна-
чении ежемесячной выплаты.

Аналогичные условия действуют, 
когда речь идёт о помощи женщинам, 
вставшим на учёт в ранние сроки бере-
менности (до 12 недель), и одиноким ро-
дителям.

— Как и в прошлом году, Минтруд по-
стоянно проводит мониторинг обрат-
ной связи от граждан, обращающих-
ся за мерами социальной поддержки. 
С учётом этого готовятся изменения 
в правила предоставления выплаты 
на детей от трёх до семи лет, а также 
в правила предоставления выплат для 
женщин, вставших на учёт в ранние сро-
ки беременности, и одиноких родите-
лей, которые позволят не учитывать 
при назначении помощи автомобили, 
находящиеся в розыске или под арестом. 
Эти изменения будут внесены до конца 
года, — сообщила «Известиям» замести-
тель министра труда и социальной за-
щиты Ольга Баталина.

Пособия на детей от трёх до семи лет 
варьируются в зависимости от доходов 
семьи и составляют от 50 до 100% вели-
чины прожиточного минимума, уста-
новленного в субъекте. Размер выплат 
для женщин, вставших на учёт в медор-
ганизациях в ранние сроки беременно-
сти, и родителей, которые в одиночку 

воспитывают детей в возрасте от вось-
ми до 17 лет, составляет половину ре-
гионального прожиточного минимума. 
Чтобы помощь получали действительно 
нуждающиеся, при определении уров-
ня доходов учитывается движимое и не-
движимое имущество, а также сбереже-
ния в виде банковских вкладов.

Первые родительские жалобы 
по этой теме начали поступать в Совет 
матерей ещё в мае 2021 года. Как рас-
сказала «Известиям» председатель ор-
ганизации Татьяна Буцкая, заявители 
отмечали, что им отказывают в ежеме-
сячной выплате на ребёнка в возрасте 
от трёх до семи лет, потому что у семьи 
числится второй автомобиль, который 
находится в угоне. Госавтоинспекция 
не снимает с регистрационного учёта 
такие машины, и в органы социальной 
защиты по запросам поступает инфор-
мация о наличии у семьи двух транс-
портных средств. В итоге малообеспе-
ченная семья, которая уже пострадала 
из-за кражи своего имущества, не мо-
жет получить поддержку от государ-
ства, отметили в Совете матерей.

— Мы сразу же обратились в Минтруд 
за соответствующими разъяснениями 
и попросили разобраться в сложившей-
ся ситуации. И для нас, и для министер-
ства очевидно, что такая несправедли-
вость должна быть устранена, поэтому 
уже до конца года планируется внести 
соответствующие изменения в основ-

ные требования к порядку назначения 
и осуществления данной выплаты. По-
сле этого все пострадавшие семьи смо-
гут получить положенные выплаты, — 
отметила Татьяна Буцкая.

Решение Минтруда поддержали 
и в Госдуме. Как заявил «Известиям» 
зампред комитета по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Михаил Терен-
тьев, менять критерии малообеспечен-
ности уже приходилось: в прошлом году 
при назначении выплат детям от трёх 
до семи лет для оценки дохода учитыва-
лись компенсации по инвалидности, од-
нако в текущем году это правило отме-
нили. По мнению депутата, при введении 
новых мер поддержки власти должны 
учиться на своих ошибках и более скру-
пулезно прорабатывать систему оценки 
нуждаемости, чтобы одна госпомощь 
не аннулировала другую. Иначе граж-
данам приходится тратить много вре-

мени и сил в попытках получить выпла-
ты, которые для них предназначались.

Накануне президент объявил 
о новых мерах поддержки населения. 
На встрече с представителями пар-
тии «Единая Россия» Владимир Путин 
предложил дополнительно разово пе-
речислить всем пенсионерам в стра-
не в 2021 году по 10 тыс. рублей — и ра-
ботающим, и неработающим. Тогда же 
он объявил о единовременной выплате 
военнослужащим, она составит 15 тыс. 
рублей. По словам министра финансов 
РФ Антона Силуанова, на эти цели вы-
делят порядка 500 млрд рублей. Как со-
общил позднее пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, использование 
бюджетных средств на единовремен-
ные выплаты военным и пенсионерам 
не приведёт к увеличению налогов. 
Он подчеркнул, что выделение выплат 
тщательно просчитывалось.

« С УЧЁТОМ ТОГО 
ЧТО В РОССИИ 
РАЗВИВАЕТСЯ 

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ И 
МЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В 
ПРИВЛЕЧЕНИИ ИНОСТРАН-
НЫХ ГОСТЕЙ, НЕОБХОДИ-
МО, ЧТОБЫ ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬСТВО В ЭТОЙ СФЕРЕ 
БЫЛО ДОВЕДЕНО ДО СО-
ВЕРШЕНСТВА
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Потери от потерь
667 человек погибли в российских лесах с начала года
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Небесные точки
«Кинжальные» МиГи переходят в автоматический режим

Роман Крецул, Алексей Рамм

Боевые самолёты МиГ-31К — носители 
гиперзвуковых ракет «Кинжал» — полу-

чат систему управления, которая фактиче-
ски возьмёт на себя пилотирование в мо-
мент пуска: выведет самолёт на заданный 
режим полёта, высоту и скорость. Это мак-
симально облегчит работу экипажа, ко-
торому останется только следить за при-
борами и в нужный момент произвести 
пуск. Появление новой системы управле-
ния ускорит процесс подготовки пилотов 
в войсках, поскольку «в ручном режиме» 
запускать «Кинжалы» могли только асы.

На полях форума «Армия-2021» Ми-
нобороны России подписало контракт 
на модернизацию носителей гиперзву-
ковых ракет «Кинжал» МиГ-31К. Пара-
метры соглашения в военном ведомстве 
раскрывать не стали. «Известия» выяс-
нили некоторые подробности работы 
над самолётом.

Как рассказали источники, знако-
мые с содержанием контракта, все по-
ставленные ВКС России самолёты будут 
оснащены новой системой управления. 
Она с учётом координат целей, погодных 
условий и других факторов будет само-

стоятельно выводить самолёт в точку 
запуска. В этом режиме автоматически 
будут устанавливаться все параметры, 
в том числе по скорости и высоте, и эки-
пажу останется только следить за пока-
заниями приборов и в нужный момент 
«нажать на кнопку».

По словам источников «Известий», 
именно доводка новой системы была 
определяющим фактором в новом кон-
тракте на закупку МиГ-31К. С 2018 года 
десять таких самолётов стоят на опыт-
но-боевом дежурстве на юге страны. Они 
неоднократно успешно применяли «Кин-
жалы» по целям на расстоянии не менее 
800 км. Пока эти машины пилотируют 
лётчики-испытатели. Для вывода гиперз-
вукового боеприпаса в точку пуска само-
лёту нужно набрать и удерживать боль-
шую скорость на значительной высоте.

Пуск гиперзвуковой ракеты в ручном 
режиме полёта требует высочайшего 
лётного мастерства, объяснил «Извес-
тиям» заслуженный лётчик-испытатель, 
Герой России Игорь Маликов.

— Там очень жёсткие параметры вы-
хода в точку пуска, — пояснил эксперт. — 
Нужно выдерживать определённую 
скорость на определённой высоте, со-

блюсти другие условия, когда счёт идёт 
на секунды. А на сверхзвуке и так до-
вольно сложно пилотировать самолёт 
с изделием, оно же тяжёлое. Не у каж-
дого получится выполнить такой пуск. 
В итоге была создана система для облег-
чения работы экипажа. Всё-таки маши-
на должна быть рассчитана не на самых 
опытных лётчиков, а на обычного «се-
редняка», который сел и полетел, выпол-
нил поставленную задачу. Теперь во всех 
воинских частях, где будут нести службу 
МиГ-31К, экипажи будут обучаться рабо-
тать с новой ракетой. Конечно, и с новой 
системой управления ракетные пуски 
всё равно требуют тренировки, но они 
будут уже не такими сложными.

Игорь Маликов отметил, что МиГ-
31 — очень удачный самолёт с отличны-
ми лётными характеристиками, однако 
его создавали под специфические зада-
чи: летать на больших скоростях и вы-
полнять функции перехватчика.

— Потом на него возложили новую за-
дачу, и на начальном этапе она была для 
него немного сложна. Но в таких случа-
ях все проблемы лечатся, нужно лишь 
определённое время, — рассказал лёт-
чик-испытатель.

МиГ-31 — сверхзвуковой всепогод-
ный истребитель-перехватчик дальне-
го радиуса действия. Был разработан ещё 
в Советском Союзе, многие специалисты 
и сейчас называют его непревзойдён-
ной машиной в своём классе. Несколь-
ко МиГ-31 могут прикрывать воздушное 
пространство протяжённостью до 900 км. 
Дальность полёта истребителя без тя-
жёлого вооружения составляла порядка 
2 тыс. км. С тяжёлой гиперзвуковой раке-
той этот параметр несколько снизился.

Взлётная масса самолёта составляет 
более 45 т. В сочетании с большой ско-

ростью, дальностью и высотой полёта 
это стало причиной выбора МиГ-31 в ка-
честве носителя тяжёлой гиперзвуко-
вой ракеты.

Версия МиГ-31К под «Кинжал» была 
разработана к 2018 году. Она существен-
но отличается от базового образца. Са-
молёты получили новое бортовое обо-
рудование, увеличенный запас топлива, 
аппаратуру связи для приёма данных це-
леуказания. Из-за габаритов и веса ра-
кеты сместился центр тяжести истре-
бителя — в результате пришлось менять 
методику боевого применения и обучать 

пилотов взлёту и посадке с подвешен-
ным под фюзеляжем оружием.

С появлением «Кинжала» МиГ-31 пе-
реквалифицировался из перехватчика 
в тяжёлый самолёт. Он поднимает раке-
ту на высоту до 25 км и разгоняет до ско-
рости 3 тыс. км/ч, после чего она начи-
нает автономное движение. Фактически 
самолёт выполняет функцию «первой 
ступени» ракеты. Дальность применения 
боеприпаса позволяет поражать цели, 
не заходя в зону действия ПВО.

Как сообщали «Известия», в июне 
МиГ-31К были переброшены в Сирию. 
Это стало первым появлением таких са-
молётов за пределами России. «МиГи» 
приняли участие в манёврах ВМФ и ВКС 
в Средиземном море, где отрабатывались 
комбинированные действия носителей 
гиперзвукового оружия, авиации, над-
водных и подводных кораблей и бере-
говых ракетных комплексов.

В 2019 году стало известно, что МиГ-
31К и ракетные комплексы «Кинжал» 
поступят на вооружение Центрального 
военного округа. Новинки должны по-
полнить арсенал 21-й смешанной авиа-
дивизии. Это соединение даже получило 
неофициальное название «Кинжальная 
дивизия». Уже принято решение раз-
вернуть МиГ-31К с гиперзвуковыми ра-
кетными комплексами в Западном во-
енном округе, а также вооружить ими 
части и подразделения морской авиации.

Ольга Коленцова

Л ичный рацион, искусственное мясо, 
цифровое образование в сфере но-

вых профессий, виртуальные двойники 
технологических проектов и производств, 
постоянная забота о климате — всё это 
ждёт людей через несколько лет. Та-
кие темы обсуждали на форуме «Техно-
пром-2021», открытом 25 августа в Но-
восибирске. В ближайшее время там 
планируется построить одну из самых 
мощных в мире установок класса мега-
сайенс, а климатический центр откроют 
прямо во время мероприятия.

�� ПРЕКРАТИ И ВЫБРОС

Восьмой технологический междуна-
родный форум «Технопром-2021» про-
ходит под эгидой Года науки и техно-
логий. Тема форума обозначена как 
«Научно-технологическое развитие: от-
веты на новые вызовы». Это крупнейшее 
мероприятие в России, где происходит 
продвижение отечественных научных 
разработок и инноваций. В программе 
заявлено более 80 мероприятий в рам-
ках деловой программы. Своё участие 
подтвердили более 500 спикеров.

Значительное внимание на сессиях 
уделили «зелёной» теме — снижению 
выбросов углекислого газа и экологии 
в целом. Эксперты обсуждали клима-
тические изменения и задачи обеспе-
чения климатической нейтральности 
экономики, технологическую переза-
грузку энергетики, транспорта, инду-
стриального производства и сельско-
го хозяйства.

Генеральный директор компании 
«ЭФКО Инновации», эксперт рынка 
FoodNet Национальной технологи-
ческой инициативы Андрей Зюзин 
рассказал «Известиям», какие совре-
менные разработки помогут снизить 
губительное влияние производства 
продуктов питания на экологию.

— Во-первых, это искусственное 
мясо — растительное или сделанное 
из клеток животных, — пояснил экс-
перт. — Отсутствие необходимости ве-
дения сельского хозяйства значитель-
но снизит выбросы углекислого газа, 

позволит не вырубать леса и не засе-
вать огромные площади кормами для 
животных. Во-вторых, это разработка 
индивидуальных рационов питания, 
что ждёт людей не в ближайшем буду-
щем, но ближе к 2040 году точно. Дело 
в том, что 30% еды сейчас выбрасыва-
ется — и самим человеком, и в процессе 
производства. Разработка индивиду-
ального рациона позволит сохранить 
и продукты, и здоровье.

На форуме планируют открыть кли-
матический центр Новосибирского го-

сударственного университета (НГУ). 
Открытие намечено на 26 августа.

— Его основные проекты — карбоно-
вый полигон и ферма, углеродно-ней-
тральный кампус, а также управление 
углеродным балансом регионов, — со-
общил «Известиям» проректор по на-
учно-исследовательской деятельно-
сти НГУ Дмитрий Чуркин.

Карбоновый полигон позволит по-
нять, от чего зависит поглощение и ис-
пускание углекислого газа и как этим 
можно управлять.

�� НОВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

В ходе форума эксперты обсуждали 
и создание инновационных научно-
технологических центров, и обновления 
в сфере образования. Ректор Универси-
тета НТИ 20.35 Нина Яныкина рассказа-
ла «Известиям» о том, как проходит под-
готовка кадров в первом цифровом вузе.

— Мы университет без аудиторий, 
у нас не выпускают бакалавров и ма-
гистров, — объяснила Нина Яныкина. — 
У университета огромное количество об-

разовательного онлайн-контента. Кроме 
того, многие приходят к нам, чтобы раз-
вить свои проекты, стартапы. Ещё одна 
особенность: человек при «поступле-
нии» получает рекомендации по пово-
ду того, что ему лучше изучать или чем 
заниматься. На выходе из университета 
обучающийся получает аналог дипло-
ма в виде цифрового портфолио. Рабо-
тодатели воспринимают такое портфо-
лио позитивно: например, один из наших 
учеников теперь работает в Аналитиче-
ском центре при правительстве.

Впрочем, недавно в университе-
те стали выдавать обычные дипломы, 
точнее, сертификаты по повышению 
квалификации. Они подтверждают для 
работодателя умения человека в но-
вой сфере — например, инжиниринге 
больших данных.

�� СИЛА СИБИРИ

В открытии форума принимал участие 
министр науки и высшего образова-
ния РФ Валерий Фальков. Он отметил 
роль Новосибирска в российской и ми-
ровой науке.

— Именно здесь было принято реше-
ние о строительстве уникального но-
вого большого кампуса. Он станет но-
вым сердцем Академгородка, — сказал 
министр. — Новосибирск абсолютно 
справедливо застолбил много лет на-
зад интеллектуальную площадку, для 
того чтобы приглашать гостей со всей 
страны и обмениваться идеями.

В этом году комитет форума воз-
главил заместитель председателя пра-
вительства РФ Дмитрий Чернышенко. 
Он сообщил, что на площадке созданы 
все условия для того, чтобы определить-
ся с направлениями развития для до-
стижения лидерства в мировой науке.

— Площадка форума, которая являет-
ся главным событием Года науки и тех-
нологий, учреждённого президентом, 
лучший способ для того, чтобы вы мог-
ли здесь работать, объединять усилия, 
знания, обмениваться ими и подписы-
вать контракты, — сказал участникам 
форума Дмитрий Чернышенко.

Председатель Сибирского отделения 
РАН Валентин Пармон напомнил выра-

жение Михаила Ломоносова: «Могуще-
ство России будет прирастать Сибирью».

— Для нас самое важное — создать 
мощные точки притяжения для хорошо 
подготовленной молодёжи здесь, в Си-
бири, — подчеркнул он. — Перед Россией 
огромные вызовы. Один из этих вызовов 
связан с цифровизацией, другой — с кли-
матической повесткой. Что касается 
климатической повестки — это давле-
ние на Россию со стороны. Мы можем об-
ратить это давление в пользу для России.

�� НАУКА И ИСКУССТВО

В день открытия «Технопрома-2021» 
дали старт и строительству центра кол-
лективного пользования «Сибирским 
кольцевым источником фотонов» в на-
укограде Кольцово. Это одна из мощ-
нейших в мире установок класса мега-
сайенс. Проект реализуется по указу 
президента России в рамках националь-
ного проекта «Наука и университеты». 
Вышло символично — строительство 
начинается в Год науки и технологий.

— Если удастся реализовать «СКИФ» 
в указанный срок, к 2023 году это бу-
дет самая рекордная по параметрам 
установка такого рода в мире, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
руководитель проектного офиса ЦКП 
«СКИФ» ИК СО РАН, заместитель ди-
ректора ИЯФ СО РАН по научной рабо-
те Евгений Левичев. — По плану в конце 
2023 года мы должны продемонстриро-
вать первый пучок [излучения] и в те-
чение 2024-го запустить первые шесть 
экспериментальных станций.

Для «СКИФ» создают цифровой 
двойник — это компьютерная про-
грамма, на которой можно будет смо-
делировать планируемые на установ-
ке работы. Цифровые двойники стали 
трендом в современных технологи-
ях. Они позволяют экономить день-
ги, упрощают процесс производства 
и испытаний самых разных проектов — 
от электромобиля до ускорителя.

На площадке, где в дальнейшем 
будет обустроена входная зона ЦКП 
«СКИФ», был открыт арт-объект в виде 
греческой буквы гамма, использую-
щейся для обозначения фотона.

Наука и технологии

Армия

Ферма и содержание
На «Технопроме» придумали, как снизить выбросы 
углекислого газа
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Розенкранц и Гольденштерн живы

Дарья Ефремова

Обозреватель «Известий»

С 26 августа на полках книжных мага-
зинов — новый роман главного ли-

тературного мистификатора страны. 
«Трансгуманизм» выходит сразу с двумя 
обложками и двумя дополнительными 
версиями издания — в электронном и ау-
диоварианте. Это комичная постапока-
липтика о законсервированных в банках 
богачах и мировой закулисе, живущей 
сомнительными удовольствиями.

«Для социальной гармонии важ-
но не только дать людям надеж-
ду, ещё важнее у всех на глазах 
кого-то её лишить». Управленческие 
уроки от главного романного зло-
дея, властителя баночно-кастового 
виртуального мира, стартапера и се-
тевого кумира Атона Гольденштер-
на (отсылка то ли к Моргенштер-
ну, то ли к абсурдистской пьесе Тома 
Стоппарда) задают тон свежему пе-
левинскому трагифарсу. Протагони-
стов тут несколько (ещё бы, в книге 
же семь частей), но самый трогатель-
ный из них — глупая девочка Маня, 
дочь законсервированного в банке 
финансиста и земной женщины, по-
лученная, конечно, из пробирки и на-
званная в честь money, потому что 
«деньги всем нравятся». Маня хоро-
шо учится в элитной школе, не пи-
шет на заборе ГШ-слова, получает 
на день рождения самые продвину-
тые кукухи (это такие ошейники, по-

зволяющие осуществлять за новыми 
элои контроль), рассуждает о миро-
устройстве с аватаром существую-
щего в одном из лимбических кругов 
рая (или ада) отца.

«Папа из банки поучает Маню:
— Ну подумай сама, здесь никакого 

Гольденштерна нет.
— Почему тогда говорить про Голь-

денштерна считается таким дурным 
тоном? — Маня знала ответ, — потому 
что это конспирология чистой воды, 
вернее, грязной и очень дурно пах-
нущей воды. А приверженность кон-
спирологии выдаёт низкий и очень 
подлый ум, а приличные люди таких 
сторонятся.

— Ну ты можешь сколько угодно го-
ворить про привидение или Деда Мо-
роза, — ответил папа, — и никто тебя 
сторониться не будет. А с Гольден-
штерном всё иначе, разве нет?

Маня глубоко вздохнула, 
и на её глазах выступили слёзы. Про-
исходящее стало окончательно непо-
нятным».

Такой вот уютный, кухонно-интел-
лигентский разговор лишь подчёр-
кивает антиутопический конструкт 
романа — речь идёт не о героине, кон-
кретной девушке, проживающей 
свою судьбу, а о кормовой базе Боль-
шого Брата, психопата-нарцисса, ок-
купировавшего мир, за которым сто-
ит сам дьявол... А поскольку каждое 
ружьё у Пелевина выстреливает, по-
степенно обнаруживается и дьявол: 
его зовут Розенкранц, он безобра-
зен, зол и сам себе не рад. А вели-
кий и ужасный Гольденштерн — всего 
лишь подставная фигура...

Пелевин даёт наводку, что его но-
вый роман — реминисценция на двух-
томный фантасмагорический труд 
Михаила Харитонова «Золотой ключ», 
вышедший в издательстве «Городец», 
в серии «Книжная полка Вадима Ле-
венталя» и выдвинутый на «Нацбест». 
Это комичная постапокалиптика, вы-
страивающая структуру антиутопи-
ческого мира, чудом сохранившегося 
после вселенской катастрофы (у Пе-

левина — Карбоновых войн, окон-
чившихся повсеместным запретом 
промышленности и убийством боль-
шинства представителей рода люд-
ского). Саркастическая архитектура 
идефикс человечества о бессмертии 
(а богатые у Пелевина существуют 
в виде законсервированных в банках 
мозгов) съёживается как шагрене-
вая кожа.

Единственное, что подпитыва-
ет этот карнавальный мир будущего, 
разделённый на лимбы-касты, — сфе-
ра удовольствий, разграниченная 
на степени блаженств, таеры. За при-
емлемые деньги можно купить де-
вятый или десятый таер с при-
митивными радостями, высшие 

«градусы» — только для избранных. 
Например, один из элитных пакетов, 
«Базилио», позволяет почувствовать 
себя котом или кошкой и провести 
в этом обличье пару дней. Наличе-
ствуют и милитаризированные «про-
екты», они позволяют поучаствовать 
в самых кровопролитных битвах 
истории — разумеется, с безопасной 
дистанции. В общем хлеб и зрелища.

Разумеется, новый роман Пеле-
вина щедр на мемы: помимо Голь-
денштерна здесь фигурируют клан 
Михалковых-Ашкеназов, партия сер-
доболов, блогеры-косметички, по-

следний живой писатель-классик 
Шаробан Мухлюев и прокукурато-
ры, правящие вверенными им реги-
онами. Низшая каста — хелперы, или 
холопы, у которых нет мозгов и жиз-
недеятельность контролируется лим-
бической системой, делают всё с бла-
женной улыбкой на лице. Они носят 
маску и едят из корыт. И привет по-
рождённым пандемией теориям за-
говора: у всех живущих на Земле 
чипированные мозги, которые про-
кукураторы могут контролировать, 
пичкать рекламой и даже сдавать 
в аренду.

Злые языки говорят, что всё содер-
жание романов Пелевина сводится 
к мантре «налево пойдёшь — напра-
во попадёшь, направо пойдёшь — на-
лево попадёшь, прямо пойдёшь — ни-
куда не попадёшь». Но если говорить 
о постмодернизме (а Пелевин пост-
модернист, играющий на поле декон-
струкции классической литератур-
ной традиции, — у него, например, нет 
героев и характеров, их место зани-
мают фигуры постмодернистского 
нарратива), всякий раз приходится 
формулировать свод законов и зна-
ков, который художник над собой по-
ставил.

Инструментарий Пелевина рас-
полагает писать о ничто, созда-
вать текст, который воспринимался 
как законченное умозрение, в кон-
це которого ничтожество себя ни-
чтожит, но остаётся ветерок, атмос-
ферная диковина, желание купить 
новую книжку. Всякий роман Пеле-
вина — мотылёк-однодневка, исчеза-
ющий после прочтения и интригую-
щий новым. Центральный персонаж 
Пелевина — пустота, за перипетиями 
литературной судьбы которой лю-
бопытно следить. Опасная ситуация, 
поскольку автор обращается к чита-
телю не с предложением разделить 
его любовь к героям, а с предложе-
нием разделить нелюбовь к наррати-
вам и дискурсам, намеренно подвер-
гнутым обструкции. От вещи к вещи 
это чувствуется всё острее.

Социальный монитор
Как общественно значимое кино стало новым трендом

Сергей Уваров, Дарья Ефремова

Почти половина россиян считают, что 
просмотренные за последние два-

три года фильмы и сериалы повлияли 
на их взгляды и поведение. Российские 
зрители хотят смотреть социально зна-
чимое кино и даже признают влияние 
фильмов на своё поведение. Об этом 
свидетельствуют итоги исследования, 
проведённого центром социально-
го проектирования «Платформа» при 
поддержке Национальной Медиа Груп-
пы (НМГ). Представители кинорынка 
и сторонние эксперты согласны с соци-
ологами: запрос аудитории на идейные, 
жизненные и вдохновляющие проекты 
действительно усиливается, и их будет 
появляться всё больше, что возможно 
в том числе благодаря росту доверия 
публики к отечественному кинемато-
графу. Однако разные поколения зри-
телей интересуются совершенно раз-
ными темами. В тренде и его истоках 
разбирались «Известия».

�� ИДЕЯ НА МИЛЛИОН

Кино, затрагивающее социально зна-
чимые темы, существует практиче-
ски столько же, сколько вид искусства 
в целом. Но в 1990-е и 2000-е истории 
о проблемах общества считались уде-
лом скорее артхауса, нишевых фести-
вальных проектов, тогда как широкая 
публика требовала блокбастеров — чи-
сто развлекательного зрелища. Новое 
исследование показывает, что с тех пор 
ситуация изменилась: у российской 
аудитории сформировалось желание 
смотреть произведения, посвящённые 
реальным проблемам, а у кинопроиз-
водителей — готовность создавать та-
кие картины и положительный опыт 
их продвижения.

— Учитывая международные и рос-
сийские тренды, а также то, что в Рос-
сии появились институты поддержки 
такого контента, и то, что об интере-
се к нему заявили ключевые игроки 
индустрии, мы уверены, что его ко-
личество существенно увеличится 
в ближайшие два-три года, — сказала 
«Известиям» гендиректор НМГ Свет-
лана Баланова. — Кроме того, мы все 
наконец сможем это увидеть: экспер-
ты клуба «Хедлайнеры. Импакт Медиа» 
ставят своей целью ежегодный опрос 
экспертов рынка и мониторинг рын-
ка на предмет появления импакт-кон-
тента. В этом году мы сделали первый 
подход к карте российского импакт-
контента, теперь она есть, и мы будем 
её постоянно дополнять.

Под термином «импакт-кино» в ин-
дустрии понимают фильмы, оказы-

вающие какое-либо созидательное 
эмоциональное и вдохновляющее воз-
действие на зрителя, фактически это 
разновидность социальной инжене-
рии. И здесь можно говорить о третьем 
измерении качества кино в дополне-
ние к кассовым сборам и фестиваль-
ному признанию.

Зрители, что интересно, вовсе 
не против такого влияния. Так, участ-
ники опроса, выбирая между двумя те-
зисами — «Кино должно целенаправ-
ленно воспитывать в обществе мораль, 
формировать ценности» и «Кино долж-
но развлекать, развивать вкус к искус-
ству, быть самовыражением автора, 
а не воспитывать мораль», — во всех 
возрастных группах отдали пред-
почтение первому: 55 против 31%. 
Наименьший разрыв был среди ре-
спондентов 18–24 года (43 и 43% соот-
ветственно), а наибольший — у собе-
седников 55+ (71 и 21%).

�� НЕ СПУГНУТЬ ЧУДО

Впрочем, отмечается в исследовании, 
в профессиональной среде есть разное 
понимание, какое кино считать импак-
том в полной мере: то, которое в прин-
ципе оказывает идейное влияние вне 
зависимости от первоначальных задач 
создателей, или же только созданное 
с этой целью. Отличаются и подходы 
к его производству. Но нельзя сказать, 
что первый вариант менее результа-
тивный.

— Проектирование импакта — слож-
ный процесс. Гораздо легче достичь 
эффекта, когда автор искренне горит 
какой-то темой, — пояснила «Извес-
тиям» гендиректор ЦСП «Платформа» 
Мария Макушева. — Хороший пример — 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева. Он же 
сделал движению «Лиза Алерт» более 
мощную рекламу, чем десятки специа-
лизированных фильмов о волонтёрстве!

По словам Марии Макушевой, глав-
ный фактор зрительского успеха — во-
все не наличие импакт-элемента, а ка-
чество проекта. Только если фильм 
конкурентоспособен сам по себе, име-
ет смысл рассматривать его с точки 
зрения воздействия.

Солидарен с ней и киноэксперт 
Иван Кудрявцев.

— Кино — это чудо. Когда ты пыта-
ешься сделать его «в пробирке», то ри-
скуешь спугнуть. Оно очень не любит 
искусственных замыслов в духе «да-
вайте мы будем воздействовать на лю-
дей, создав вот такую историю». Среди 
по-настоящему успешных российских 
фильмов я не вижу тех, что сделаны 
«в пробирке», — считает Иван Кудряв-
цев. — Успеха добиваются ленты лю-
дей, искренне увлечённых и стремя-
щихся создать хорошее кино. Просто 
оно может получиться ещё и полез-
ным. Пример — «Движение вверх», ко-
торое сформировало моду на баскет-
бол у нынешних школьников. Уверен, 
такой задачи авторы не ставили. Но — 
получилось.

Эксперт признаёт: запрос на соци-
ально значимое кино действительно 
есть. Просто зритель не формулиру-
ет его для себя именно таким обра-
зом. Но он хочет смотреть фильм, кото-

рый сможет потом со всеми обсудить, 
а такое кино может быть только акту-
альным. Тем не менее актуальность 
не надо понимать как погоню за хай-
пом и реакцию на горячие новости. 
Большие значимые темы должны «от-
лежаться», чтобы получить достойное 
воплощение на киноэкране.

Дополнительно усложняют ситуа-
цию различия в тематических запро-
сах зрителей разных поколений. Так, 
согласно опросу «Платформы», молодё-
жи интереснее фильмы о гражданских 
темах, экологии и об актуальной для 
своего возраста проблематике — на-
пример, о школьном буллинге. В свою 
очередь, публике постарше хочется 
видеть на экране сюжеты об истории 
страны, о войне и патриотизме.

�� ЭКРАН БОЛЬШОЙ И МАЛЫЙ

Готовы к созданию импакт-кино и ре-
жиссёры. Идея о том, что настоящему 
художнику надо заниматься лишь ис-
кусством ради искусства, постепенно 
теряет привлекательность, а возмож-
ность повлиять на зрителей, затронуть 
то, что их действительно волнует, — на-
оборот.

— Сегодня многие молодые кине-
матографисты задумываются над 

импакт-темами. Это гендерное ра-
венство, борьба с насилием в семье 
и школе, разные права для людей 
с ограниченными возможностями, на-
циональное многообразие нашего От-
ечества, — рассказал «Известиям» ре-
жиссёр, основатель кинофестиваля 
«Золотой ворон» Филипп Абрютин. — 
Так, на нашем фестивале количество 
заявок, которые можно условно отне-
сти к импакт-тематике, с каждым го-
дом увеличивается. Да и сам смотр, 
ориентированный на страны Севе-
ра, — это импакт-событие. Мы получа-
ем много картин, связанных с жизнью 
в суровых, экстремальных условиях, 
это позволяет обмениваться опытом 
и моделями разрешения острых соци-
альных вопросов.

Особым драйвером импакт-кино се-
годня являются онлайн-платформы. 
Особенно это чувствуется в многосе-
рийных проектах.

— Лучшие сериалы последних не-
скольких лет, включая развлекатель-
ные, например «Вампиры средней 
полосы», кричат о том, что в обще-
стве есть проблемы, которые нельзя 
оставлять без внимания, — подели-
лась с «Известиями» Наталья Клибано-
ва, гендиректор «Амедиа Продакшн». — 
Российская индустрия только учится 
работать с таким контентом, чтобы 
он не выглядел социальным заказом, 
а был захватывающей, эмоциональной 
историей. Как, например, сериал «Хру-
стальный». Наша компания тоже двига-
ется в этом направлении, но пока боль-
ше в сериальном формате.

Об успехе сериалов с сильной им-
пакт-составляющей говорит и Свет-
лана Баланова.

— По нашим импакт-проектам 
мы видим хороший коммерческий ре-
зультат и хорошие охваты. Например, 
вышедшее весной на СТС шоу «Кол-
ледж» показало высокий результат — 
совокупный охват в эфире составил 
40 млн человек и 47 млн в интернете. 
Сериал «Трудные подростки» — ком-
мерчески успешный продукт, вто-
рой сезон также посмотрели более 
40 млн человек, — отметила гендирек-
тор НМГ.

Холдинг намерен расширять ли-
нейку социально значимого контен-
та — речь и о полном метре, и о шоу 
и сериалах. По словам Светланы Бала-
новой, НМГ до конца 2022 года выпу-
стит не менее десяти таких проектов. 
Кроме того, развивается дистрибу-
ция короткометражных импакт-кар-
тин, созданных студентами киношко-
лы «Индустрия», а на стриминге more.tv 
в ближайшее время появится отдель-
ная подборка вдохновляющего кино.

Культура

МНЕНИЕ

« РАЗУМЕЕТ-

СЯ, НОВЫЙ РО-

МАН ПЕЛЕВИНА 

ЩЕДР НА МЕМЫ: ПОМИМО 

ГОЛЬДЕНШТЕРНА ЗДЕСЬ 

ФИГУРИРУЮТ КЛАН МИ-

ХАЛКОВЫХ-АШКЕНАЗОВ, 

ПАРТИЯ СЕРДОБОЛОВ, 

БЛОГЕРЫ-КОСМЕТИЧКИ 

И ПРОКУКУРАТОРЫ

« УЧИТЫВАЯ ТРЕНДЫ, А ТАКЖЕ ТО, ЧТО В РОССИИ ПО-
ЯВИЛИСЬ ИНСТИТУТЫ ПОДДЕРЖКИ ИМПАКТ-КОН-
ТЕНТА, И ТО, ЧТО ОБ ИНТЕРЕСЕ К НЕМУ ЗАЯВИЛИ 

КЛЮЧЕВЫЕ ИГРОКИ ИНДУСТРИИ, МЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО ЕГО КОЛИ-
ЧЕСТВО ЗАМЕТНО УВЕЛИЧИТСЯ В БЛИЖАЙШИЕ ДВА-ТРИ ГОДА

«Последний день Земли»
Режиссёр: Ромен Киро. В ролях: Жан Рено, Юго Бе-
кер, Поль Ами, Лиа Уссади-Лессер, Филипп Катрин.
Создатели выпускают картину в сопровождении 
яркого слогана: «Кто остановит Армагеддон?» 
Фантастика с Жаном Рено — уже интригует. Итак, 
события недалёкого будущего. На Землю летит 
загадочная Красная луна. Столкновение неизбеж-
но. Единственная надежда человечества на спасе-
ние — талантливый астронавт Поль, но накануне 
вылета он таинственным образом исчезает...

С 26 августа в кинотеатрах

«Лавр»
Хитом прошедшего сезона МХАТ имени Горького 
открывает новый, 124-й. Лавр — имя монаха-схим-
ника, уроженца Белозерских краёв. Его придумал 
автор одноимённого романа Евгений Водолазкин. 
В спектакле герой предстанет мальчиком и юно-
шей, зрелым человеком и старцем, врачом и юро-
дивым, путешественником и отшельником. Его ве-
ликая любовь проведёт его по бесконечному кругу 
жизни... Спектакль играют в грандиозных декора-
циях, под живой аккомпанемент гуслей, колёсной 
лиры, маримбы.

1 сентября, 19.00 МХАТ имени Горького

«Хроники Нарнии. Племянник чародея»
Московский Губернский театр традиционно от-
крывает сезон Международным большим детским 
фестивалем. В этом году он четвёртый. Худрук 
Красноярского ТЮЗа Роман Феодори предста-
вит со своей труппой премьеру спектакля «Хрони-
ки Нарнии. Племянник чародея» по книге Клайва 
Стейплза Льюиса. Нарния — сказочная страна с го-
ворящими животными, нимфами, фавнами и дру-
гими удивительными созданиями. Она возникла 
по воле мудрого льва Аслана. А может, Нарния — 
это фантазии подростка?

1 сентября, 19.00 Московский Губернский театр

«Дядя Лёва»
Премьерный спектакль Театра на Бронной создан 
режиссёром по пьесе «Покровские ворота» Лео-
нида Зорина. Для этого театра «Покровские воро-
та» — неслучайная пьеса: именно здесь её некогда 
сыграли впервые — в 1974 году. Поставил тот спек-
такль Михаил Козаков. В «Дяде Лёве», как и во мно-
гих других проектах Константина Богомолова, рас-
пределение ролей до последнего остаётся в тайне. 
Поэтому не удивляйтесь, если Маргариту Павлов-
ну сыграет Александр Семчев, а Хоботова — Алек-
сандра Ребенок.

27 августа, 19.00 Театр на Бронной, сцена «Дворца на Яузе»

«Крым»
Выставка произведений яркого представителя 
шестидесятников и основоположника «сурового 
стиля», народного художника СССР и академика 
Российской академии художеств Виктора Ивано-
ва — это пространство его воспоминаний о юности 
и счастье. В нынешнем году он отметил 97-летие. А 
эпиграфом к выставке стала цитата Пушкина, пе-
рефразированная художником: «Крым! Как мно-
го в этом звуке для сердца русского слилось! Как 
много в нём отозвалось...»

До 19 сентября Выставочные залы Российской академии  
 художеств

«Произведения Императорского 
стеклянного завода XIX — начала XX века 
из собрания Исторического музея»
В экспозиции представлено свыше 100 произведе-
ний знаменитого стеклянного производства Рос-
сийской империи. Большинство изделий, которые 
мы можем увидеть на выставке, было изготовлено 
по заказам царского двора. Они использовались в 
качестве предметов сервировки и украшения ин-
терьера, составляли обязательную часть придано-
го великих князей и княжон, были признаком ста-
туса их обладателей из аристократических семей.

До 10 ноября главное здание Исторического музея

«Бал княгини Шаховской»
Гала-концерт в «Геликон-опере», посвящённый 
180-летию княгини Евгении Фёдоровны Шахов-
ской, удивительной женщины, мецената, покрови-
тельницы юных талантов. Это особенное событие 
для театра: ведь именно «Бал» станет завершаю-
щим аккордом и итоговым мероприятием первой 
геликоновской молодёжной программы. Перед 
слушателями выступят 10 молодых певцов, кото-
рые были отобраны из 267 человек и прошли шко-
лу опытных коллег: Владимира Федосеева, Мак-
валы Касрашвили, Марины Мещеряковой, Хиблы 
Герзмавы, Дмитрия Бертмана и других.

31 августа, 19.00 зал «Стравинский», «Геликон-опера»

«Ночь кино»
28 августа эта ежегодная всероссийская акция 
пройдёт в шестой раз. В столице «Москино» при-
глашает всех на свои мероприятия в Музей кино, 
кинотеатры «Тула», «Звезда», «Вымпел», «Полёт», 
«Сатурн», «Искра», «Салют», «Иллюзион», «Факел», 
«Музеон» и даже в Парк Горького, на Даниловский 
рынок и на смотровую Северного речного вокзала.
Центральной площадкой «Ночи кино» станет ки-
нотеатр «Художественный». Он приглашает посе-
тителей на экскурсию в 14.30. В 17.00 состоится 
концерт «Сила кино». Музыкальные фрагменты из 
любимых советских картин прозвучат в исполне-
нии поющих артистов и солистов оперы в сопро-
вождении джазового оркестра. В 19.00 покажут 
фильм открытия Каннского кинофестиваля — мю-
зикл «Аннетт» Леоса Каракса.
А сад усадьбы Бахрушинского музея станет свое-
образной «лабораторией кино». Детям здесь пред-
ложат мастер-класс по созданию панно по аналогу 
работы знаменитого сценографа Валерия Левен-
таля. Взрослые послушают лекцию киноведа Вя-
чеслава Шмырова о фильмах Алексея Балабанова. 

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Сapella Film, mxat-teatr.ru, m-g-t.ru, mbronnaya.ru, rah.ru,  
Екатерина Чеснокова I РИА Новости, helikon.ru, Павел Бедняков I РИА Новости
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Спорт

Красно-белая жара
Сохранит ли Витория свой пост после матча с «Сочи»

Дмитрий Гирин 

В шестом туре Российской премьер-
лиги по футболу (РПЛ) состоятся три 

топовых матча. ЦСКА попробует взять 
очки в игре с действующим чемпионом 
«Зенитом», а «Динамо» постарается со-
хранить лидерство в турнирной таблице 
после московского дерби с «Локомоти-
вом». На фоне этих встреч противостоя-
ние «Спартака» и «Сочи» не самая яркая 
афиша. Однако именно этот матч может 
стать резонансным. Разумеется, в том 
случае, если красно-белые не одержат 
победу, а проиграют — тем более в Мо-
скве. Вот тогда действительно может 
рвануть, и никто не удивится, если по-
сле перерыва на сборные мы уже не уви-
дим Руя Виторию на тренерской скамей-
ке красно-белых.

А то, что матч для «Спартака» будет 
тяжёлым, сомнений нет. «Сочи» идёт 
в таблице выше красно-белых. Южане 
летом лишились нескольких важных ис-
полнителей, в частности форварда Ан-
тона Заболотного и защитника Ивана 
Миладиновича, но не сильно просели 
в качестве игры. Да и вообще «Сочи» — 
неудобный соперник для «Спартака». 
Из четырёх встреч в РПЛ южане выигра-
ли две (правда, на своём поле), один матч 
завершился вничью и только раз побе-
да осталась за москвичами.

— У «Спартака» неплохая команда, 
по набору игроков они превосходят со-
перника, — подчеркнул в беседе с «Из-
вестиями» бывший владелец красно-
белых Андрей Червиченко. — «Сочи» 
всё-таки команда возрастная, «Спар-
так» за счёт скорости, движения может 
обыграть их. Вопрос в другом: готов ли 
«Спартак» ментально это сделать. Мне 

кажется, в команде не игровой, а психо-
логический кризис. Не знаю, насколько 
быстро он пройдёт, но с его окончани-
ем команда приобретёт прежние очер-
тания и будет выигрывать.

Матчи «Спартака» и «Сочи» почти 
всегда приводят к большим скандалам. 
Началось всё с дебютной игры летом 
2019-го, когда красно-белые дома побе-
дили 1:0, забив решающий мяч перед са-
мым финальным свистком. Южане счи-
тали, что Жиго сделал это с нарушением 
правил, и были крайне недовольны ра-
ботой рефери Владимира Москалёва. 
Как оказалось, это было только начало.

В прошлом сезоне матч в Москве за-
вершился со счётом 2:2, причём «Сочи» 
сравнял счёт незадолго до конца встре-
чи с крайне спорного пенальти. Судья 
Василий Казарцев и его слова «Прове-

рим, проверим» в разговоре со своим 
видеоассистентом стали мемом. По-
сле игры владелец «Спартака» Леонид 
Федун был в ярости и грозился снять-
ся с чемпионата.

Не менее весело было и в матче вто-
рого круга в Сочи. Там тоже были спор-
ные судейские решения не в пользу 
«Спартака», а тогдашний главный тренер 
москвичей Доменико Тедеско вступил 
в конфликт с одним из тренеров южан 
Дмитрием Бородиным. По словам нем-
ца, тот позволил себе расистские и ксе-
нофобские высказывания, а после игры 
в подтрибунном помещении случилась 
массовая потасовка, которая едва не пе-
реросла в серьёзную драку.

— У москвичей наблюдается спад, 
а «Сочи» часто набирает очки против 
топ-команд, — напомнил «Известиям» 
бывший полузащитник ЦСКА и сбор-
ной России Дмитрий Хомуха. — Думаю, 

что матч выйдет ярким. Я считаю, что 
«Спартаку» будет очень сложно одер-
жать победу.

Ну а формально главная встреча 
тура — «Зенит» против ЦСКА. Очевид-
но, что действующие чемпионы — фа-
вориты. Тем более что последнее время 
красно-синие не слишком удачно игра-
ют с командой из Санкт-Петербурга. По-
следняя победа датируется ноябрём 
2018 года, а последний гостевой успех 
случился и вовсе более десяти лет на-
зад — в апреле 2011-го.

К тому же в этом сезоне у ЦСКА Алек-
сея Березуцкого есть одна особенность. 
Армейцы побеждают тех, кто слабее — 
«Уфу», «Ростов», «Ахмат». Но вот с топ-
соперниками пока не складывает-
ся — поражения от «Локо» и «Динамо» 
с одинаковым счётом 1:2. Причём в обо-
их случаях ЦСКА вёл 1:0, забивая бы-
стрые мячи, но упускал преимущество.

То, что «Зенит» уязвим, показала в ми-
нувшем туре «Уфа». У команды Семака 
есть болевые точки: не всегда выручает 
вратарь Михаил Кержаков, ошибаются 
центральные защитники, а впереди за-
молчал Артём Дзюба. Хорошо ещё, что 
бразильцы Малком и Клаудиньо верну-
лись с Олимпиады в Токио в хорошей 
форме и с отличным настроением.

— «Зенит» сейчас объективно силь-
нее, — продолжил Андрей Червиченко. — 
Когда они играют всерьёз, а не валяют 
дурака, у них просто нет конкурентов 
в России. Думаю, что они выиграют. Да, 
ЦСКА при Березуцком выглядит непло-
хо, но это не тот армейский клуб, кото-
рый в середине 2000-х годов доминиро-
вал в РПЛ.

Схожее мнение у Дмитрия Хомухи, 
игравшего и за ЦСКА, и за «Зенит».

— «Зенит» можно назвать явным фа-
воритом в этом матче, — подчеркнул 
Дмитрий Хомуха. — В команду пришёл 
олимпийский чемпион, он мотивирован. 
Можно уже ждать дебютный гол от него. 
Думаю, что ЦСКА значительно уступа-
ет по классу игроков.

«Динамо» в случае победы над «Ло-
комотивом» уйдёт на перерыв на мат-
чи сборных лидером чемпионата. Бе-
ло-голубые единолично возглавляют 
таблицу впервые за 22 (!) года и, конеч-
но, не прочь продлить это ощущение 
праздника. 

Дмитрий Гарин 

Российские спортсмены завоевали 
шесть медалей в первый день (25 ав-

густа) Паралимпиады в Токио: три золо-
та, серебро и две бронзы. Наша команда 
занимает третье место в неофициаль-
ном медальном зачёте. Лидирует коман-
да Австралии (6–1–3), второй идёт сбор-
ная Китая (5–1–2). Все награды россияне 
получили в плавании. Причём Валерия 
Шабалина (100 м баттерфляем) и Роман 
Жданов (50 м брассом) одержали свои 
победы с мировыми рекордами. Всех по-
бедителей Игр уже поздравил президент 
России Владимир Путин.

�� ПЕРВОЕ ЗОЛОТО

Первую медаль для России на Паралим-
пиаде в Токио завоевал 21-летний пло-
вец Владимир Даниленко. Вице-чемпи-
он мира выиграл бронзу на дистанции 
100 м на спине. Золото завоевал чили-
ец Альберто Абарса, серебро у бразиль-
ца — Габриэля дос Сантоса. Дебютное 
же золото в копилку российской коман-
ды принесла Валерия Шабалина, побе-
дившая на 100 м баттерфляем, причём 
сделала это триумфально. В финаль-
ном заплыве 26-летняя спортсменка 
показала время 1.03,59 минуты, побив 
собственный мировой рекорд двухго-
дичной давности. Серебро завоевала 
Пейдж Леонхардт (Австралия), бронзу — 
её соотечественница Руби Сторм. Спор-
тсменки выступали в категории S14, где 
представлены атлеты с интеллектуаль-
ными нарушениями.

— Напряжённые тренировки, вера 
в себя и собственные силы стали осно-
вой вашего успеха, позволили обойти 
серьёзных соперниц, открыть золотой 
счёт нашей команды на XVI Паралим-
пийских летних играх в Токио, — гово-
рится в поздравлении президента РФ, 
адресованном Валерии Шабалиной.

Шабалина входит в паралимпийскую 
сборную России с 2014 года. Она стала 
пятикратной чемпионкой мира и шести-
кратной чемпионкой Европы. Начала за-
ниматься плаванием в 2002 году в Че-

лябинске, также пробовала свои силы 
в фигурном катании.

— Поздравляю Валерию Шабалину 
с золотом Игр в Токио, — заявил министр 
спорта Олег Матыцин. — Валерия фини-
шировала с огромным преимуществом 
перед соперницами и принесла России 
первую золотую медаль на Паралимпи-
аде в Токио. Поздравляю с этим успехом 
тренеров национальной команды и Па-
ралимпийский комитет России (ПКР). 
Желаю удачи нашим спортсменам на со-
ревнованиях Игр в Токио. Они наши ге-
рои, мы болеем и переживаем за россий-
ских паралимпийцев.

С мировым рекордом победу одер-
жал и 23-летний Роман Жданов — в за-
плыве на 50 м брассом, показав вре-
мя 46,49 секунды. Вторым стал Мигель 
Луке (Испания), третьим — Такаюки 
Судзуки (Япония). Спортсмены высту-
пали в категории SB3 среди лиц с по-
ражением опорно-двигательного ап-
парата.

Учитывая, в какой форме пребывает 
Роман Жданов, можно надеяться, что 
это не последняя его медаль в Токио.

— Значимость этой победы не пере-
дать словами, — отметил в разговоре 
с журналистами паралимпийский чем-

пион. — Мне здесь предстоит выступить 
ещё на шести дистанциях. Цель всегда 
в том, чтобы улучшить своё время, как 
можно быстрее коснуться рукой сте-
ны бассейна.

Роман родился в Горно-Алтайске, 
начал заниматься спортом в 2013 году. 
Помимо паралимпийского золота в его 
активе пять золотых, две серебряные 
и пять бронзовых наград чемпионатов 
мира. На чемпионатах Европы он во-
семь раз занимал первое место.

— В соревнованиях по плаванию 
на 50-метровой дистанции брассом 
вы ярко и убедительно проявили свои 

лидерские качества, характер и волю, 
заслуженно стали не только обладате-
лем высшей награды XVI Паралимпий-
ских летних игр, но и установили новый 
мировой рекорд, — говорится в поздрав-
лении Владимира Путина Роману Жда-
нову.

�� ОТЛИЧНЫЙ ДЕНЬ

Анастасии Гонтарь на дистанции 50 м 
вольным стилем до мирового рекорда 
не хватило одной сотой секунды. Од-
нако этого хватило, чтобы выиграть 
золото. Россиянка обошла голландку 
Шанталь Зийдервельд и канадку Оре-
ли Ривар. Речь о классе S10, где, как пра-
вило, выступают спортсмены с отсут-
ствием ступней, ноги ниже колена или 
проблемами с бёдрами. В этот класс 
входят люди с различными формами 
инвалидности, включая лиц с ампута-
циями и церебральным параличом.

— Вы блестяще выступили на самых 
важных, престижных для каждого 
спортсмена соревнованиях, проявили 
по-настоящему чемпионский харак-
тер и силу воли, одержали яркую, убе-
дительную победу над достойными 
соперницами, весомо приумножили 
медальный счёт нашей команды. Мо-
лодец! — говорится в телеграмме Вла-
димира Путина в адрес 20-летней уро-
женки Сургута.

Ещё одна бронза на счету 27-летней 
Дарьи Пикаловой из Воронежа в дисци-

плине 100 м баттерфляем (в категории 
S13, где представлены пловцы с наруше-
ниями зрения). Обладателем серебра 
стал 20-летний представитель Башки-
рии Андрей Николаев, финишировав-
ший вторым на 100 м вольным стилем 
(в категории S8 среди лиц с различны-
ми формами инвалидности, включая 
людей с ампутациями и церебральным 
параличом).

— Эмоции от таких результатов са-
мые положительные — независимо 
от того, что организация допускает 
какие-то ляпы по отношению к нашей 
команде, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» депутат Госдумы, глава Фе-
дерации кёрлинга России Дмитрий 
Свищёв. — Самое важное, что наши 
ребята достойно подготовились и вы-
ступают, выкладываются на все 100%. 
Сегодня мы и установили мировые 
рекорды, и завоевали огромное коли-
чество медалей только за первый день. 
Это очень хороший старт. Мы жела-
ем всем нашим спортсменам показать 
достойные результаты и не обращать 
внимания на трудности, которые се-
годня на них легли. Сегодня наши ре-
бята вернулись, и вернулись достойно. 
Это самый лучший ответ нашим недо-
брожелателям.

Сборная России пропустила Пара-
лимпиаду в Рио в 2016 году из-за санк-
ций Всемирного антидопингового 
агентства (WADA). В Токио она высту-
пает под флагом ПКР.

«Игры сблизили скалолазное 
сообщество»
Участница Олимпиады в Токио Виктория Мешкова — о дебюте своего вида спорта 
в программе ОИ, лучших скалодромах России и целях на Париж-2024

Алексей Фомин  

О лимпиада в Токио стала первой, 
в программу которой включи-

ли скалолазание. На следующих Играх, 
в 2024 году в Париже, количество ком-
плектов наград в этом виде спорта уве-
личится — по два у мужчин и у женщин. 
В столице Японии Россию представля-
ли Алексей Рубцов, Виктория Мешко-
ва и Юлия Каплина. Мешкова заняла де-
вятое место в квалификации и немного 
не дотянула до выхода в финал. Теперь 
20-летняя уроженка Екатеринбурга, год 
назад выигравшая три золота на чем-
пионате Европы в Москве, рассчитыва-
ет улучшить свои результаты в Париже.

В интервью «Известиям» она под-
вела итоги выступлений в Токио, объ-
яснила, почему не стала проходить ак-
климатизацию, прокомментировала 
слова поддержки супруги владельца 
«Спартака» Леонида Федуна Заремы 
Салиховой, а также рассказала об ис-
точниках финансирования своих вы-
ступлений.

Вы совсем немного не дотянули до вы-
хода в финал. Чего не хватило для того, 
чтобы оказаться в восьмёрке?

На самом деле я своим выступлени-
ем довольна. Отработала на максиму-
ме, несмотря на то что для нас это был 
очень стрессовый старт. Мы очень мно-
го волновались, потому что это большая 
ответственность — представлять стра-
ну, представлять скалолазание впервые 
на Олимпиаде.

Очень сложно было отобраться 
на сами Игры. И с попаданием на них 
ответственность ещё больше возрос-
ла. Поэтому довольна, что смогла успо-
коиться, собраться, показать всё, на что 
способна, и с таким огоньком в глазах 
прошла дистанцию. Но надо ещё больше 
работать над стабильностью, повышать 
выносливость. В следующий раз все 
карты уже будут на моей стороне, по-
скольку в программе Олимпиады будут 
чистый боулдеринг и лазание на труд-
ность — мои коронные дисциплины. 
И я не буду зависеть от выступлений 
других спортсменов, как это происхо-
дит в нынешнем олимпийском много-
борье, где перемножаются результаты 
в трёх дисциплинах. Буквально один 
человек пониже на место — и всё кар-
динально меняется. С одной стороны, 
в Токио я недоработала, но могли быть 
и случайности, которые бы всё измени-

ли. Хотя я сосредоточена именно на сво-
их недоработках.

Давила обстановка в Токио из-за отсут-
ствия флага и ковидных ограничений?

Давило скорее то, что это масштаб-
ное мероприятие. Мы к нему готовились 
в достаточно сжатые сроки. Очень силь-
но в последнее время возросло внима-
ние к скалолазанию. И когда люди 
от тебя многого ждут, ты боишься под-
вести.

Вы прилетели в Токио за два дня до стар-
та соревнований. Каково было ваше 
функциональное состояние?

Я была готова. Восстановилась по-
сле перелёта, пришла в норму. Мы зара-
нее знали, когда лучше прилетать. По-
сле акклиматизации мне гораздо хуже. 

Алексей Рубцов, полетевший отдельно 
за неделю до старта соревнований в То-
кио, удивлялся вашему и Каплиной реше-
нию лететь перед самым началом без ак-
климатизации.

Я во время Олимпиады убедилась 
в правильности своего решения. Един-
ственное, о чём жалею, что мы с Юлей 
не смогли пробежать эталон (стена 
для скалолазов-скоростников. — «Из-
вестия»). И на данных стартах в связи 
с особенностями организации и требо-
ваниями телевидения не хватило време-
ни на то, чтобы опробовать эталонную 
трассу. Почти на всех стартах такая воз-
можность есть. Это очень исключитель-
ная ситуация, когда её не было. Но ско-
рость не мой основной вид.

Почему готовились к Олимпиаде в сжа-
тые сроки?

У меня произошёл большой и мощ-
ный скачок в форме, потому что наши 
отборы на Олимпиаду начались ещё 
в 2019 году. И наш уровень тогда был 
всего лишь на грани полуфиналов. 
О каких-то сверхрезультатах вроде ме-
ста в первой десятке мирового рейтин-
га даже не шло речи. На тот момент нам 
надо было поднять свою форму до двад-
цатки сильнейших. Это было просто 
нереально. Но нам сыграло на руку то, 
что перенесли на год Олимпиаду и чем-
пионат Европы. И мы смогли восполь-
зоваться недостающим промежутком 
времени. К Олимпиаде готовились уже 
по проверенной схеме, но всё равно по-
лучился очень стрессовый год. Не всё 
шло гладко — были мини-травмы, пе-
ретренированность. Всегда на стрес-
се, хочешь выкладываться полностью, 
но организм не позволяет. И не полу-
чилось реализовать некоторые сборы 
из-за ковида. 

В начале разговора вы сказали, что 
на следующей Олимпиаде в 2024 году 
в Париже у вас будет больше шансов. По-
чему объединения боулдеринга и лаза-
ния на трудность вам на руку?

МОК на следующую Олимпиа-
ду расширил квоту на один комплект 
медалей. Международная федерация 
скалолазания вынесла в отдельную 
дисциплину скорость, а в многобо-
рье оставила только трудность и бо-
улдеринг. Эти две дисциплины похо-
жи. Хороший трудник может удачно 
влезть в боулдеринг, а боулдерингист — 
в трудность. Это легче, чем скорост-
нику лезть в боулдеринг и трудность, 
и наоборот. Слишком разный подход 
к тренировкам в скорости.

Поэтому Олимпиада в Токио стала 
сложным испытанием для всего ска-
лолазного сообщества: многим спорт-
сменам пришлось жертвовать соб-
ственными профдисциплинами ради 
прохождения на Игры. Но думаю, это 
того стоило и позволило ещё больше 
укрепить и сблизить скалолазное со-
общество. 
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Окрылённая вода
Российские спортсмены побили рекорды на Паралимпиаде
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